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petrolero, y ahora nos vienen a 
decir que harán muestreos a la 
calidad del agua de las playas, 
que puede ser que la contamina-
ción que presenta es por el arras-
tre del agua de lluvia. Señores, 
¿qué no han visto los desechos 
que vierten algunos hoteles al 
mar?, ¿pues de cuánto es el che-
que para no ver el problema real?
Karina ManciLLa

Asalto a bar 
reconocido en el 
centro de la ciudad
Al escribir estas líneas todavía 
me encuentro un poco asustada, 
pues la noche de este miércoles 
30 de junio, después de un even-
to cultural con la cantante Mara 
(que ustedes amablemente nos 
promovieron en “La Vida Mis-
ma”), fuimos a festejar el éxito 
a un bar en el centro de Guada-
lajara, a brindar mi amiga Sara, 
sus hermanos y yo. 

Yo había terminado de cantar 
una canción de Manzanero junto 
al piano, apenas me había senta-
do cuando entraron unas perso-
nas armadas, nos amenazaron y 
nos dijeron que nos tiráramos al 
suelo y cerráramos los ojos.

Platiqué con un policía, des-
pués del acontecimiento, y él me 
explicó que la inseguridad va en 
aumento en el centro de la ciu-
dad, porque el cuerpo de efecti-
vos disminuyó un 50 por ciento. 
Actualmente  tienen que trabajar 
jornadas de 24 horas. Al inicio de 
esta administración quitaron las 
motocicletas y las bicicletas de 
policías y únicamente dejaron 
patrullas y un porcentaje de és-
tas residen en el taller. Ellos, nos 
dijeron los policías, no se dan 

abasto para cubrir los incidentes 
en la ciudad, además de que las 
condiciones precarias en las que 
desempeñan su trabajo por las 
largas jornadas, no permite que 
den un servicio eficiente.

Lo que pensamos mi ami-
ga Sara y yo, es que Aristóteles 
Sandoval, presidente municipal 
de Guadalajara, mandó al carajo 
todo lo que olía al PAN, incluyen-
do la seguridad de los ciudadanos 
y eso nos pone en riesgo total. Lo 
que busco es hacer un llamado de 
atención a las autoridades para 
que revaloren la importancia de 
contar con un cuerpo de oficiales 
en condiciones óptimas y en nú-
mero necesario para dar seguri-
dad a la ciudadanía.
isabeL cervantes

Llegó Alex y le sigue 
Bonnie

La semana pasada hubo alerta 
roja por el huracán Alex, el cual 
causó estragos en distintas partes 
de la República mexicana, y con 
ello la activación del plan DN-III. 
Si este es el inicio de la tempora-
da de huracanes, habrá que estar 
preparados para los que siguen.

Aunque de acuerdo a los pro-
nósticos meteorológicos para 
esta temporada de 2010 se prevé 
la formación de 15 ciclones, y so-
lamente una tormenta alcanza-
ría la categoría de huracán inten-
so, así como otras 6 tormentas y 
4 huracanes categoría I-II.

En total 12, tal vez sean los 
nombres con que sean bautiza-
dos estos fenómenos meteoroló-
gicos, y ya iniciamos con Alex, le 
siguen: Bonnie, Colin, Danielle, 
Earl, Fiona, Gastón, Hermine, 
Igor y más.
rafaeL GiL reyes
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Trabajan para quién
Continuará en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación la dis-
cusión a las reformas al Código 
Civil del Distrito Federal que 
permiten el matrimonio entre 
personas del mismo sexo y la 
adopción de menores.

Surgen dudas respecto a por 
qué la Corte dio entrada a las con-
troversias constitucionales que 
presentaron los gobernadores de 
Jalisco y Baja California, cuando 
se trata de una ley local del DF, 
y así, los diputados no pueden 
presentar una controversia por 
la desaparición de Luz y Fuerza 
del Centro, sólo porque quienes 
la presentaron carecen de legiti-
mación para promoverla. 

Entonces ¿qué hace la SCJN?, 
¿qué no defiende los derechos del 
pueblo?, ¿no se han puesto a pen-
sar en los miles de desempleados 
que dejó el gobierno al desapa-
recer la institución, creada en 
el Congreso? Y de la ley del DF, 
acaso las autoridades de los esta-
dos disgustados por la legislación 
¿están levantando la mano para 
las próximas elecciones?
saúL Zepeda

Inseguridad en mi 
ciudad

La Guadalajara tranquila queda 
atrás con la ola de hechos vio-
lentos que se registran. Se decía 
que de la Calzada Independen-
cia hacia Río Nilo, o de Polanco 
hacia Miravalle, ni fueras si no 
tenías negocio alguno que tratar. 
Hoy ni para qué lugar hacerse, 
pues ya se registraron inciden-
tes en Providencia. Ni los nice se 
han salvado.

Hay alerta amarilla en la per-
la tapatía, dicen en los medios. 
Ahora sí las autoridades harán 
algo para cuidarnos o estaremos 
viviendo nuestra película Todo 
el poder, en un país donde se de-
cía “no pasa nada”.

Tampoco considero es para 
que la población se ponga pa-
ranoica, pero sí para tomar pre-
cauciones, ¿cómo? En la red ya 
circulan correos con tips para 
protegernos, e incluso no tar-
dará en llegar alguno en el que 
se llame a hacer alguna marcha 
blanca y reclamar que regrese 
nuestra ciudad tranquila.
Mario GonZáLeZ

Cuidado con la ¿mal 
agua?

Son vacaciones, y si bien no 
es como en Semana Santa, las 
playas empiezan a abarrotarse 
de  turistas, y como es sabido, 
durante este temporal hace pre-
sencia en estas aguas la marea 
roja y también las molestas 
malaguas, que al tocarlas se su-
fren irritaciones en la piel. Sin 
embargo, hay otro tipo de mal 
agua, me refiero a la calidad del 
líquido de las playas, que según 
leí muestran signos de contami-
nación.

Ya vimos contaminación en el 
Golfo de México por el derrame 

lagaceta@redudg.udg.mx
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observatorio Foto:  Abel Hernández

Las máximas de La MáXiMa

sería engañarnos 
no pensar que 
se está filtrando 
a los procesos 
electorales el cri-
men organizado.

Joaquín Galindo 
Díaz, coordinador 
de la carrera de 
Estudios Políticos y 
Gobierno, del Centro 
Universitario de 
Ciencias Sociales y 
Humanidades. 

Cuando una mujer atendida denuncia violencia intrafamiliar se le tiene 
que llenar un formato, para contabilizar cuántas de ellas acuden a recibir 
atención médica, y esto no se hace.
Doctora Candelaria Ochoa  Ávalos
Coordinadora del Centro de Estudios de Género
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Según estadísticas del ENDIRE, Jalisco es el primer lugar en ataques 
ejercidos en contra de mujeres, muy por encima del promedio nacional. El 
caso de Iris Angélica es el mejor ejemplo para observar las trabas legales 
que sufre una mujer ante el drama de la violencia
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FEMINICIDIOS: 
asignatura pendiente

aLberto spiLLer

Iris Angélica Martínez 
Larios tuvo el valor de 
elegir por su vida. En 
2006 decidió separarse 
de su marido,  después 
de denunciarlo reitera-
damente por agresio-
nes físicas, mismas que 

lo llevaron a la cárcel en dos ocasio-
nes. Entonces creía que las autorida-
des le ayudarían, mas no sabía que 
reivindicar una vida sin violencia 
para una mujer pudiera acarrear 
una tragedia, cuyos estragos reper-
cuten todavía en su existencia.

Un feminicidio fallido
A distancia de un año “decidí irme 
para Colima, él no lo sabía, me iba a 
ir a escondidas”, relata Iris. “Cuan-
do llegó a la casa y no me vio, aga-
rró el arma y fue a buscarme. Des-
afortunadamente me encontró”. La 
pareja vivía en Tonalá, y ella se fue 
a refugiar en Tlajomulco, en la mo-
rada de su hija mayor, donde con su 
madre preparaba el traslado. 

“Se metió a la casa, mató a sus 
dos hijos, a mi hija, que estaba em-
barazada de ocho meses, a mi mamá, 
luego me disparó a mí, y finalmente 
se suicidó”. Ese día, 31 de agosto de 
2007, en la sala quedaron los cuer-
pos sin vida de Citlali González Mar-
tínez, de tres años y su hermanito 
Tonatiuh, de dos, y el de la septua-
genaria Eva Larios. Nitzi González 
Hernández, de 17 años, hija que Iris 
tuvo con un matrimonio anterior, fa-
lleció en el nosocomio, donde logra-
ron salvar a su pequeño, que actual-
mente vive con el padre.

Iris sobrevivió, a pesar de recibir 
un impacto de bala en el tórax y de ser 
el objeto principal de la furia misógina 

de Manuel González, quien después 
del múltiple homicidio se disparó en 
la cabeza. Sin embargo, el drama ha 
sido para ella solamente el punto más 
álgido que se interpone entre una vida 
familiar llena de maltratos, y una di-
fícil recuperación física y psicológica, 
agravada por la indiferencia de las au-
toridades a las que acudió para pedir 
sólo que se haga justicia.

Indiferencia e impotencia
Hace exactamente una semana Iris 
cumplió 39 años. En cambio, las que 
no se cumplen a tres años de distan-
cia de lo ocurrido son las leyes en 
materia de violencia contra las muje-
res. A pesar de que el DIF y la policía 
de Tonalá estaban enteradas de la 
situación que sufría, no se tomaron 
cartas en el asunto, pues además de 
ser encarcelado dos veces, Manuel 
había sido denunciado por haber 
amenazado con matar a los herma-
nos de su pareja, y a ella misma. 

Además de no implementar accio-
nes para evitar la tragedia, tampoco 
se está procurando la recuperación 
del daño para la víctima. Por lo que, 
después de ser ignorada por las au-
toridades municipales, acudió a la 
Comisión Estatal de Derechos Hu-
manos (CEDHJ), “que emitió unas 
recomendaciones al ayuntamiento de 
Tonalá, pero éste se está amparando 
negándose a cumplir, argumentando 
que ya pasó mucho tiempo y que no 
son las mismas autoridades. Yo toda-
vía tengo los mismos problemas, las 
mismas deudas de cuando salí del 
hospital, todo sigue igual o peor”.

Iris agregó que también inter-
puso una demanda ante la Procura-
duría de Justicia, donde la citaron a 
finales del año pasado para prestar 
una declaración. “Me hablaron los 
últimos días de mayo para que me 

hiciera un examen sicológico en el 
Instituto de Ciencias Forenses. To-
davía no tengo los resultados, pero 
la doctora me dijo que no tendría 
que estar afuera, que necesito in-
ternarme para que me den un tra-
tamiento completo. Según ella soy 
una bomba de tiempo en la calle”.

La paradoja: según la psicóloga, 
de víctima pasó a ser una posible 
agresora. “¡Me pregunta si siento 
que soy un peligro para la gente! 
Claro que no, tengo tres años en 
tratamiento en el Centro Médico, y 
mi siquiatra me dice que no es así”. 
Aun si estas consultas se las propor-
cionan gratuitamente en el hospital, 
ella tiene que costearse muchos gas-
tos para su rehabilitación. 

También el CEPAVI la asesoró 
para que obtuviera el dinero para 
pagar sus operaciones, y para que el 
DIF Jalisco la apoye con los medica-
mentos y el transporte, ya que actual-
mente reside en Colima. Sin embar-
go, solamente el DIF de esta entidad 
le proporciona la mitad de las medici-
nas, mientras que por parte de Jalisco 
no ha recibido todavía nada. “No me 
queda más que esperar el dictamen 
de Ciencias Forenses”, suspira Iris. 
Esperar para ver si de la Procuradu-
ría deciden encerrarla en un instituto.

Leyes que no se aplican
María Guadalupe Ramos Ponce, 
Coordinadora en México del CLA-
DEM (Comité de América Latina y 
el Caribe para la Defensa de los De-
rechos de la Mujer), comentó que 
este caso es representativo “porque 
Iris es sobreviviente a un feminici-
dio, nos puede relatar el víacrucis 
que sufrió ante estos hechos violen-
tos, que demuestra cómo el aparato 
de justicia no sirve en esta materia”.

La también investigadora de la 

UdeG, junto con otras abogadas del 
CLADEM,  realizó un estudio para ve-
rificar si la Ley de Acceso a una Vida 
Libre de Violencia para las Mujeres, a 
dos años de su publicación en Jalisco 
y tres a nivel federal,  ha tenido los 
efectos previstos. A través de un com-
parativo entre expedientes emitidos 
antes y después de la ley, y entrevistas 
a agentes de MP y a jueces, encontró 
que “todavía hay un desconocimiento 
de la ley en los operadores de justicia, 
por lo que no la aplican”. 

Explicó que “por un lado no se 
le ha brindado capacitación al per-
sonal para que conozca la ley, y por 
otro no hay una estructura adminis-
trativa que permita que la mujeres 
terminen sus procesos judiciales, ya 
son pocas las que se atreven a de-
nunciar, y de estos pocos casos, más 
del 90 por ciento desiste antes de 
concluir los procedimientos”.

Las causas son que “primero 
los mismos agentes de MP las des-
animan a seguir con la denuncia, 
segundo que en muchos casos hay 
una relación de dependencia sobre 
todo económica con quien las está 
golpeando, y finalmente quienes si-
guen, se dan cuenta de que no existe 
ningún apoyo, ni jurídico ni médico 
ni psicológico, y tampoco económico 
o de albergues, donde puedan canali-
zar a las que corren peligro de vida”.

Feminicidio
Uno de los puntos relevantes que se 
señalan en tratados internacionales 
y convenciones que México subs-
cribió, como la de Belem do Pará, 
(Brasil, 1994), concierne la necesi-
dad de tipificar el feminicidio, en 
cuanto “homicidio perpetrado por la 
misma condición de mujer,  con una 
violencia extrema en contra de sus 
cuerpos. Lo vemos en casos en que 
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de los de otras dependencias, como 
la Procuraduría de Justicia, misma 
que se negó a proporcionárnoslos.

Con respecto a estas discrepan-
cias, el doctor Vicente Molina Oje-
da, del Departamento de Psicología 
Aplicada, del Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud, dijo que 
“se requiere unificar los criterios 
estadísticos para agrupar los datos 
que hay acerca de este tema, porque 
esto provoca que cada quien maneje 
sus estadísticas a modo y que no se 
pueda atacar o prevenir el problema 
de una forma adecuada”. 

En este sentido la doctora Can-
delaria Ochoa Ávalos, del Centro 
de Estudios de Genero de la UdeG, 
comentó que hay una gran cifra ne-
gra, debido a que inclusive en la vio-
lencia intrafamiliar existe el mismo 
problema que con el feminicidio, 
que a pesar de estar tipificada se cla-
sifica sencillamente como lesiones. 

Por otra parte, Molina Ojeda des-
tacó que en el mismo periodo de 
2010 —enero-mayo—, el Instituto de 
Ciencias Forenses reporta 31 suici-
dios de mujeres, mucho más que los 
homicidios, explicando que habría 
que cruzar variables para estudiar 
cabalmente el problema, porque 
“hay personas que en dato momen-

to se privan de la vida, desesperadas 
por estas condiciones de violencia 
que viven en la familia”. 

En este sentido subrayó que la vio-
lencia hacia la mujer puede ser emoti-
va, económica o física. Según resulta-
dos de la Encuesta Nacional sobre las 
Dinámicas de las Relaciones en los 
Hogares, del 2006 (ENDIRE), el fac-
tor emotivo es el principal móvil de 
homicidio hacia la mujer. Otro dato 
que arroja la investigación, es que Ja-
lisco es el primer estado por violencia 
ejercida en contra de la mujer, con un 
porcentaje de 78.5 por ciento de ellas 
que han sufrido algún tipo de violen-
cia, por encima del promedio nacio-
nal que es de 67 por ciento. 

A pesar de esto, Ramos Ponce su-
brayó que el año pasado la Secretaría 
de Salud no ejerció un presupuesto 
federal de 4.5 millones de pesos para 
su programa de violencia intrafami-
liar, por lo que para 2010 se lo redu-
jeron de un 80 por ciento. Otro pro-
blema del sector salud, señaló Ochoa 
Ávalos, es que “tiene una norma, la 
086, que dice que cuando una mujer 
atendida denuncia violencia intrafa-
miliar se le tiene que hacer llenar un 
formato, para contabilizar cuántas 
de ellas acuden a recibir atención 
médica, y esto no se hace”.

Acerca del desconocimiento de 
la Ley de Acceso a una Vida Libre 
de Violencia, la Presidenta de la 
Comisión de Equidad de Género 
del Congreso de Jalisco, Margarita 
Licea González, declaró que “pre-
tendemos realizar para el mes de 
octubre o noviembre una campaña 
de difusión de la ley, porque aun sin 
tener datos estadísticos, hay una 
percepción muy general de que no 
todas las instancias que debieran 
conocerla al pie de la letra, la cono-
cen en su totalidad”.

Violencia intrafamiliar y femini-
cidio están íntimamente relaciona-
dos. El homicidio de una mujer en la 
mayoría de los casos es el fin de una 
vida de maltrato y violencia, perpe-
tradas casi siempre por un familiar 
o una persona con la que tenía una 
relación de intimidad. Como señaló 
Ramos Ponce, “el motivo del asesi-
nato muchas veces es que la mujer 
decide tomar el control de su vida, 
desde cosas sencillas como comprar-
se un vestido, hasta decidir separar-
se”. Este es el caso de Iris Angélica, 
que a pesar de todo lo ocurrido pue-
de relatar su experiencia, en cambio 
muchas otras antes que ella no tuvie-
ron esta posibilidad. Y en el futuro 
quizá cuántas más no la tendrán. [

además de privarlas de la vida, las 
mutilan, hay agresión sexual, muje-
res que se encuentran desnudas y 
con los pezones mordidos”.

Sin embargo, no se ha logrado 
que en México se tipifique este de-
lito, ya que en la ley se habla sola-
mente de violencia feminicida, pero 
no se establecen medidas jurídicas 
específicas al respecto. “Tiene carac-
terísticas distintas a los homicidios 
varoniles, y esto es lo que no han 
logrado entender los legisladores, y 
mientras no se legisle en este senti-
do no podrá haber justicia para estas 
mujeres asesinadas y sus familias”. 

Ramos Ponce añadió que en 
México este tipo de crímenes ha au-
mentado considerablemente en los 
últimos años. Con una investiga-
ción que el CLADEM realizó sobre 
feminicidio en Jalisco entre 1997 y 
2007, se contabilizaron 581 casos, 
mientras que en 2008 y 2009, se con-
tó un promedio de 54 homicidios de 
mujeres por cada año. 

Según datos del Instituto Jalis-
ciense de Ciencias Forenses, entre 
enero y mayo de 2010, se verificaron 
20 asesinatos en contra de mujeres 
en la ZMG y tres más en el interior 
del estado. En la estadística se se-
ñala que los datos podrían diferir 

cifras

[En México 
han sido 

asesinadas 12 
mil 636 mujeres, 
del año 2000 has-
ta 2009.

Fuente: INEGI, 
citado por la 
revista emeequis, 
número 219, 
2010.

5En la violencia 

intrafamiliar 

existe el mismo 

problema que con el 

feminicidio, a pesar 

de estar tipificada, 

se clasifica como 

lesiones.
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departamento de economía
centro Universitario de ciencias 

económico administrativas
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José Lorenzo santos valle
Este tor-
neo será 
entonces 
de desem-
pate entre 
ambas re-
giones… a 
menos que 
un africano 
o asiáti-
co dé tan 
mayúscula 
sorpresa

El Mundial 2010, futbol y geopolítica   

El eurocentrismo sigue afectando este deporte. Fueron 13 selecciones del viejo continente las que han disputado la copa, frente a 
un menor número de selecciones americanas que han hecho valer su calidad, aumentada por un cada vez más creciente número de 
jugadores de exportación

Hemos presenciado mi-
llones de aficionados 
al futbol algún partido 
en ésta tan publicitada 

como difundida Copa del Mundo. 
Por vez primera, tras 80 años desde 
que ocurrió la primera justa mun-
dial de esta especialidad deportiva, 
se realiza en el continente negro. 

Se puede comentar y debatir 
hasta el hartazgo sobre los arbitra-
jes, del balón que al parecer resultó 
muy liviano y bota más allá de lo 
acostumbrado pese a que la firma 
Adidas lo viene fabricando para es-
tos eventos desde 1970. Se puede 
analizar y debatir con variados y 
muy agudos argumentos acerca de 
la calidad de los futbolistas de uno 
u otro país y/o continente; se puede 
argumentar acerca de los inconve-
nientes de sumar a 32 participantes 
si no hace mucho acudían apenas la 
mitad, como ocurrió en México en 
1970 y en 1986.

Pero se enfoca poco el asunto de 
la composición, o del origen geográ-
fico, mejor dicho, de los participan-
tes. Como se sabe, los continentes 
y regiones del mundo, futbolísti-
camente hablando, se agrupan en 
confederaciones. El continente 
americano cuenta con dos, la que 
comprende América del Sur —des-
de Colombia y Venezuela hacia el 
sur—, y, la otra, con América del 
Norte: Centroamérica y el Caribe.

Pues bien, resulta claro una vez 
más, que el eurocentrismo ha esta-
blecido sus reales en el tema que 
nos ocupa. Alguien podría argu-
mentar o intentar explicar que todo 
se debe a que un francés, el señor 
Jules Rimet fue el iniciador y cere-
bro de las primeras competencias 
de este deporte tan popular, que 
tuvo su primera edición en 1930, 
en Uruguay. Pero, llama poderosa-
mente la atención el mal reparto de 
los lugares entre los continentes y 
regiones. 

Asia 3, Oceanía 2, África 6 —uno 
más esta vez por el lugar asegurado 
al anfitrión, África del Sur, sin nece-
sidad de ninguna eliminatoria para 
conseguir su sitio—, América 8 y… 
Europa, los 13 restantes. Es decir, 

para este continente 4 de cada 10 lu-
gares siendo que ese continente re-
presenta algo menos de 1 por ciento 
de habitante por cada 10 del globo. 
Hay una sobrerrepresentación de 
esos países.

Pero, ya terminada la fase inicial, 
la llamada “de grupos”, el viernes 25 
de junio (en las subsiguientes cada 
encuentro es frontal y definitivo, “a 
muerte”), que comprendió los pri-
meros 48 partidos, culminó con la 
calificación de 16 de los participan-
tes, uno de cada dos.

¿Y de qué origen son esos califi-
cados?  
Sin detenernos por ahora en la mala 
“suerte” de los débiles, y a que esa 
condición determina precisamen-
te que sus probabilidades de pro-
seguir son ínfimas puesto que han 
de eliminarse precisamente con los 
medianos y los más fuertes para no 
entorpecer a éstos en su marcha ha-
cia sus aspiraciones por ratificar su 
condición de favoritos, favoritos por 

haber ya antes ganado alguna de 
las 18 ediciones anteriores y/o por 
hallarse altamente ranqueados por 
la FIFA en sus más recientes clasi-
ficaciones.

Pues bien, África sólo logró colar 
a uno, Asia a 2, Oceanía a ninguno, 
América a 7 de los ocho que dijimos. 
Y Europa a los restantes 6. Entonces 
vemos que América, y en particular 
su mitad sur, ratifica su condición 
de potencia futbolera mundial. No 
es entonces ninguna casualidad que 
entre dos potencias de dicha región 
: Argentina (2) y Brasil (5) (juntas 
con Uruguay (2) totalizan 9 cam-
peonatos), tienen en este momento 
algo más de dos mil profesionistas 
“de exportación”, es decir, jugando 
en algún país distinto al propio, in-
cluidos precisamente Brasil y Ar-
gentina. 

Por supuesto, son equipos eu-
ropeos (y en particular de sus tres 
ligas más costosas, la de España, la 
inglesa y la italiana) los principales 
importadores de piernas sudameri-

canas, jugadores que, entonces, tal 
vez estén usufructuando lugares de 
enorme valía para el posible desa-
rrollo e impulso de los nacionales 
de los países sede de tales ligas. 
¿Acaso este fenómeno podría expli-
car que los sudamericanos se hayan 
convertido en los máximos expo-
nentes del deporte si se concluye a 
partir de las cifras que aquí analiza-
mos y comentamos?

(No es el momento ni existe el 
espacio ahora para intentar, por otra 
parte, correlacionar, asimismo, lo 
que estamos observando en la jus-
ta mundial frente a las realidades 
geoeconómicas, imposibles igual-
mente de desligar de la geopolítica 
igualmente… Máxime tras la culmi-
nación de la 4ta. Reunión cumbre 
del G20 en Toronto, Canadá, de los 
días 26 y 27 de junio).

Por cierto, Europa (potencias 
campeonas del mundo: Italia 4, Ale-
mania 3, Francia 1 e Inglaterra 1; to-
tal 9) se halla empatada con los sud-
americanos en trofeos alcanzados. 

Este torneo será entonces de 
desempate entre ambas regiones… 
a menos que un africano o asiático 
dé tan mayúscula sorpresa. 

Europa y Sudamérica son pues 
las mayores potencias futboleras 
del orbe, empatadas prácticamente 
en trofeos y también en el repar-
to de las sedes, prácticamente en 
igualdad (para 2014 la sede desig-
nada ha sido Brasil). Entonces, ¿por 
qué el acaparamiento o agandalle 
mayúsculo que han conseguido in-
justificadamente los europeos a la 
hora de asignarse una proporción 
excesiva de lugares para la cita 
futbolera mundial de cada cuatro 
años? 

Europa no justifica ni por su po-
blación, ni por la calidad de sus par-
ticipantes (calificaron 6 de 13) dicha 
repartición frente a otras regiones, 
en particular América del Sur (de 
5 participantes calificaron los 5 a la 
segunda fase) y que además se en-
cuentra en idénticas condiciones en 
cuanto a trofeos alcanzados históri-
camente. 

Ni por su condición de “funda-
dores” (un francés) ni de albergar 
a la sede del organismo, la FIFA, 
en Lausana (Suiza) pueden ex-
plicar y justificar ese desmedido 
acaparamiento de posiciones en-
tre los participantes, bueno si de 
lo que se trataba era de organizar 
realmente una copa de futbol del 
mundo. [
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Elecciones “calentadas” 
por el narco

neLda anZar

Si nos atenemos al lugar donde ocurrió 
el asesinato de Rodolfo Torre Cantú, 
candidato del PRI a la gubernatu-
ra de Tamaulipas, y a los hechos de 

violencia ocurridos en la zona norte del país, 
podemos afirmar que sí existe relación y alta 
sospecha de que el crimen organizado vincula-
do con el narcotráfico está detrás”, afirmó Joa-
quín Galindo Díaz, coordinador de la carrera 
de Estudios Políticos y Gobierno, del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y Humani-
dades (CUCSH). 

“Sería engañarnos no pensar que se está 
filtrando a los procesos electorales el crimen 
organizado”. El politólogo centró los hechos 
en la “fallida política” del presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, que ahora está acertando 
un duro golpe a la democracia del país y que 
sacude la estructura política del sistema, al 
permitir ingresar la violencia a los procesos 
electorales. Tan se encendió un foco rojo para 
el presidente de la república que ayer mismo 
convocó al Gabinete de Seguridad.

Consideró que el saldo de la estrategia pre-
sidencial de la lucha contra el narcotráfico no 

5Velorio del ex 

candidato priista 

tamaulipeco 

Rodolfo Torre Cantú.

ofrece hasta el momento saldos positivos y, por 
el contrario, la sociedad vive una mayor inse-
guridad: el crimen organizado se ha extendido, 
y hoy, está permeando los procesos electorales. 
“Ya no aplica la respuesta de Calderón cuando 
se justifica diciendo que se están matando en-
tre ellos, ya no es así”.

Aunque el hecho no es aislado a juzgar por 
los asesinatos ocurridos a diversos candidatos 
a presidencias municipales y diputaciones en 
algunos estados del país, Galindo Díaz afirmó 
que el hecho del crimen cometido contra To-
rre Cantú se circunscribe a un problema local 
debido a la contaminación provocada por el en-
torno de violencia que vive Tamaulipas, plaza 
en la que no se tiene controlado al crimen or-
ganizado.

Después de las elecciones
 “Como alianzas espurias” calificó el politó-
logo del CUCSH, las alianzas PAN-PRD que 
tuvieron lugar en entidades de la república 
donde no ha habido alternancia partidista en 
el poder.

“En esos estados, los votantes están ávidos 
del cambio, pero con alianzas como PAN-PRD 
se podrían vaticinar choques y contradicciones 

Ya no se justifica la guerra interna, entre narcotraficantes, para explicar 
la violencia en todo el país. A pesar del asesinato del candidato 
tamaulipeco, el PRI confirmará el apoyo que ya lo perfila como ganador 
para la presidencia de la república

en la forma de gobernar. En una actitud prag-
mática, se unen para algo simple: impedir que 
el PRI continúe gobernando”.

2010, dijo Galindo Díaz, es sin lugar a du-
das un año donde la actividad electoral es muy 
intensa y determinante para los comicios de 
2012. 

El pasado 4 de julio hubo elecciones en 
13 estados de la república mexicana, donde 
se disputaron 10 gubernaturas, 451 diputa-
ciones locales y 1481 municipios. Faltan Si-
naloa y Tamaulipas que tendrán elecciones 
el 10 de octubre y 14 de noviembre respec-
tivamente.

Lamentó que el electorado en el país no ha 
desarrollado una adecuada cultura política 
que le impida ser presa del mercadeo políti-
co, y el politólogo adelantó que las elecciones 
intermedias son decisivas para el destino de 
las elecciones para Presidente de la Repúbli-
ca. 

Anticipó que ante el desencanto que han 
provocado en la población los gobiernos panis-
tas en México, se perfila fuertemente el PRI 
para las elecciones nacionales. “La mayoría del 
electorado piensa que es mejor que regrese el 
PRI para poder ver cambios a su favor. Es dar-
le un voto de confianza como poción para que 
hagan cambios”.

Además de que el electorado considera 
que el presidente de la república, de extrac-
ción panista, no ha dado buenas cuentas. 
Consideró que en contraparte, el goberna-
dor del Estado de México, Enrique Peña 
Nieto, de extracción priista, “se mantiene 
arriba en las encuestas gracias al marketing 
televisivo de “galán” que ha sabido vender 
muy bien y en parte a que no carga con es-
tela negativa que le dejó su antecesor, el 
candidato a la presidencia por el PRI, Ro-
berto Madrazo”.

Y es que, advirtió, el voto femenino es 
decisivo en las elecciones de nuestro país, 
al posicionarse como mayoría en el padrón 
electoral.

De entrada, indicó, en Jalisco se hizo un 
“espejo mercadológico” de Peña Nieto con 
Jorge Aristóteles Sandoval, a quien le favo-
reció el electorado para ocupar la presidencia 
municipal de Guadalajara y quien se perfila 
como candidato del PRI a la gubernatura del 
Estado.

Insistió que el electorado es implacable y 
no se equivoca. Mientras Calderón insiste en 
su estrategia contra el crimen organizado, 
el pueblo le va a cobrar su estrategia en los 
próximos comicios. Recomendó la fórmula 
del voto combinado: “En 2012 esperamos un 
PRI acotado, que si llega a la Presidencia de 
la República tenga contrapeso en la Cámara 
de Diputados y Senadores, así como en las gu-
bernaturas y en los municipios. La ciudadanía 
tiene que comprender que deben existir equi-
librios. Se debe votar por los mejores y no en 
una sola línea”.

“La sociedad ya no tolerará un PRI viejo y 
gastado”. Las generaciones jóvenes no permiti-
rán lo que hizo en el pasado. Se requiere de un 
PRI equilibrado que “no se lleve el carro comple-
to”, como le ocurrió a Jalisco en 2006 con el PAN, 
después de lo cual quedaron al descubierto frau-
des en despoblado, lo que ha venido a afectar de 
manera importante al blanquiazul. [m
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Proyectos políticos 
a“la medida”

G O B I E R N O

miradas

JosÉ dÍaZ betancoUrt

E l 28 de junio pasado, en una cere-
monia encabezada por el goberna-
dor del Estado de Jalisco, Emilio 
González Márquez, se informó de 

la dimisión del titular de la Coordinación de 
innovación y desarrollo del Gobierno estatal, 
Herbert Taylor Arthur y, con ello, la desapa-
rición de esa dependencia que recién había 
sido incorporada dentro de las actividades 
sustantivas de la administración guberna-
mental en la presente gestión.

Llamada en su momento “supersecreta-
ría”, la coordinación mantiene en su sitio 
del portal del gobierno del Estado de Jalis-
co, la misión de: “Lograr, con el trabajo co-
ordinado de las instituciones de gobierno, 
la realización de proyectos innovadores que, 
aprovechando las megatendencias globales, 
induzcan la competitividad sistémica del 
estado y promuevan su liderazgo nacional e 
internacional”.

En el apartado también se indica que se 
compromete a: “Coordinar, mediante accio-
nes de planeación estratégica y operativa, 
la identificación, gestión, ejecución y eva-
luación de Proyectos de Desarrollo Integral 
con incidencia Estatal o multiregional, que 
generen un desarrollo territorial equilibrado 
y mejores niveles de bienestar para los jalis-
cienses”.

En el mismo acto, González Márquez in-
dicó que la Coordinación había representado 
un gasto de dos mil 130 millones de pesos, 
durante los tres años de su operación “pero 
ha conseguido adicionales, de la Federación, 
de particulares, 51 mil 183 millones de pe-
sos que habrán de llegar a nuestro Estado en 
la medida en que los proyectos que se están 
implementando avancen en sus etapas de 
desarrollo”.

Como colofón de ese episodio, se informó 
que los proyectos hasta ahora responsabili-
dad de la Coordinación de innovación y de-
sarrollo, “serán heredados a las secretarías 
afines, así como el personal que estaba labo-
rando en la misma”.

La muerte anunciada de la Coordinación 
de innovación y desarrollo del gobierno del 
estado de Jalisco, no es una buena señal 
hacia el resto de las dependencias e insti-
tuciones de la entidad, asegura el doctor en 
Estudios Latinoamericanos con especialidad 
en Ciencias Políticas (Universidad de Nuevo 
México) EE. UU., Andrés Valdez Zepeda. “El 
desvanecimiento de la Coordinación de inno-

vación y desarrollo, nos revela que fue creada 
ex profeso para una persona. Tanto México 
como Jalisco no pueden seguir dependiendo 
de personas, ni de caudillos, las instituciones 
están por arriba de objetivos personales”.

Para el también director de la división de 
Gestión Empresarial, del Centro Universita-
rio de  Ciencias Económico Administrativas, 
es muy claro que uno de los principales obje-
tivos de la política de innovación y desarrollo 
desde el estado es la creación transformadora 
de prácticas y procesos organizacionales que 
alimenten no sólo al ejecutivo sino al resto 
de los poderes y hacia los tres niveles de go-
bierno, con una profunda visión hacia la apli-
cación de nuevas tecnologías en el ejercicio 
gubernamental. “Sin embargo, las decisiones 
nos confirman que al menos desde la visión 
del gobierno estatal, se crean dependencias 
con ejercicio presupuestal millonario de cara 
a un compromiso político, cuando las institu-
ciones deben estar por encima de objetivos 
políticos y cuando no se establece así no se 
responde a un avance democrático”.

Se está mostrando claramente que la fun-
dación de la Coordinación de innovación y 
desarrollo, no tenía una motivación institu-
cional, sino una respuesta política y la crea-
ción de empleos de cierto nivel, pero no una 
proyección hacia la generación de políticas 
públicas de nuevo cuño, explica.

Tomando como marco la historia, Valdez 
Zepeda recuerda que uno de los principios 
básicos del Callismo (Plutarco Elías Calles) 
y que se convirtió en un axioma popular es 
que las instituciones están por encima de las 
personas y que los funcionarios son prescin-
dibles.

Agrega que los discursos del estado se se-
paran de la realidad cuando por una parte el 
presidente Calderón enfatiza que los atenta-
dos como el recientemente ocurrido en Ta-
maulipas contra el candidato a la guberna-
tura por el PRI, es una expresión en contra 
de las instituciones, mientras estas sufren 
menguas y recortes, “estos pronunciamien-
tos ratifican el descrédito de los ciudadanos 
hacia el gobierno”, remata. [

5Edificio donde se 

ubican las oficinas 

de la Coodinación 

de Innovación y 

Desarrollo
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Mendoza

bLoc de 
notas

Este 7 de julio se 
cumplen 16 años 
del primer triunfo 
del Partido Acción 
Nacional (PAN) en 
Jalisco.
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¿Listos para la escuela?
3Escuela Primaria 

Federal Paulo 

Freire, en la colonia 

Miramar. 

Foto: Abel 

Hernández

miradas

LeoneL aLberto ZaMora

Ante el próximo ciclo esco-
lar ya surgen controver-
sias sobre el incremento 
de matrículas y la inver-

sión que harán en la educación bá-
sica de sus hijos al hacer aportacio-
nes “voluntarias” desde 300 pesos o 
pagar matrículas de mil 250 pesos. 

En Jalisco hay 5 mil 374 escuelas 
primarias oficiales, las cuales com-
prenden primaria general, indígena 
y CONAFE, y 549 escuelas primarias 
particulares, de acuerdo a   datos esta-
dísticos de la Secretaría de Educación 
Jalisco, en el ciclo escolar  2009-2010.

Lo anterior abre el panorama de la 
amplia oferta de escuelas primarias, 
pero también a una revisión de las di-
ficultades o ventajas en cada una de 
ellas. Asimismo para conocer cómo 
se establecen las cuotas escolares.

Como es sabido, el que las escue-
las primarias oficiales sean subsi-
diadas por el Estado, no implica que 
los servicios sean completamente 
gratuitos. Los recursos económi-
cos que se les otorgan sólo cubren 
el mantenimiento del edificio y los 
salarios de los maestros, el resto de 
los gastos deben de ser cubiertos 
por los padres de familia a través de 
“aportaciones voluntarias”.

José Manuel Arias González, di-
rector del turno vespertino de la Pri-
maria urbana número 140 aseguró 
que el monto se acuerda al inicio de 
cada ciclo escolar, en reuniones don-
de las asociaciones de padres de fa-
milia y el director analizan las necesi-
dades de la institución. “Después de 
identificar las carencias de la escuela, 
se acuerda una cifra y posteriormen-
te se presenta a la asamblea gene-
ral para que estén enterados de los 
acuerdos y puedan llevarse a cabo”.

El director aclaró que las aso-
ciaciones de padres de familia son 
conformadas únicamente por los 

De aportaciones 
“voluntarias” a 
matrículas obligatorias 
hay muchos pesos de 
diferencia, una razón de 
más para que los padres 
de familia consideren 
dónde invertir en la 
educación de sus hijos

padres de cada plantel y de cada 
turno. Aseguró que la dirección 
únicamente se encarga de vigilar 
que los acuerdos se cumplan y por 
ningún motivo fija o exige una ma-
trícula. 

Actualmente la urbana número 
140 recibe en el turno vespertino 
una aportación voluntaria de 400 
pesos anuales por padre de familia. 
Cabe señalar que el monto fue incre-
mentado, pues hace dos años la co-
operación era de 300 pesos; según el 
director el aumento se debió a la pla-
neación y realización de obras que 
mejoraron la calidad de la escuela.

En el turno matutino de la urba-
na número 140, por ejemplo, se pide 
una cooperación anual de 300 pesos. 
Al respecto Irma Romo Cornejo, 
directora del turno aseguró que la 
variación de la matrícula depende 
de las posibilidades económicas de 
cada asociación de padres, pues ésta 
cambia mucho de plantel en plantel.

Respecto a la matrícula en es-
cuelas primarias privadas, donde 
estudian aproximadamente 106 mil 
268 alumnos en todo el estado, la si-
tuación es diferente. 

La Hermana Ana Teresa San-
chéz Ramirez, directora del Colegio 
católico Martín de Curinia, aseguró 
que la matrícula de inscripción y 
las mensualidades que se cobran se 
deciden en base a la realización de 
un presupuesto en el que los encar-
gados contemplan el sostenimiento 

parcial de la escuela y los aguinal-
dos de los maestros.

La matrícula de inscripción del 
próximo ciclo escolar de esta insti-
tución será de mil 200 pesos y ade-
más deberán pagar doce mensuali-
dades de 664 pesos. 

La Hermana afirmó que la inscrip-
ción y las mensualidades aumentan el 
3 por ciento o el 5 por ciento en cada 
ciclo escolar, debido a que se realizan 
obras en la escuela y se incrementan 
los honorarios de los maestros. 

Por otro lado, Olga Estrada Torres, 
directora del Colegio Agustín de la 
Rosa, aseguró que en el plantel, des-
pués de que se fija el monto se lleva a 
cabo una asamblea con los padres de 
familia para que externen sus puntos 
de vista sobre la calidad de la escuela 
y el costo de la matrícula.

La inscripción para el próximo 
ciclo escolar será de mil 250 pesos, 
más 10 mensualidades de 950 pe-
sos. La encargada comentó que los 
costos de la matrícula y las mensua-
lidades no han aumentado en los 
últimos cuatro años.

Otras diferencias 
Al citar ejemplos, directores de es-
cuelas mencionaron la adquisición 
de los materiales de trabajo y la can-
tidad de alumnos que debe de haber 
en cada grupo. Afirmaron que en las 
escuelas públicas, los salones están 
saturados y no todos los alumnos 
consiguen los útiles escolares, mien-

tras que en los institutos privados se 
da una atención casi personalizada 
y no hacen falta herramientas de 
aprendizaje. Según la SEJ, en el ci-
clo escolar 2009-2010 había en las es-
cuelas públicas 865 mil 512 alumnos.

En contraste, los colegios priva-
dos se distinguen por dos cuestio-
nes: en primer lugar poseen una ins-
trucción más amplia y, en segundo, 
los padres de familia cubren todos 
los servicios de la institución. [

defensores 
de papás

[Unión 
Estatal de 

Padres de Familia 
36 15 40 70

[Asociación 
Estatal de 

Padres de Familia  
36 32 37 87
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Crónica de una balacera
S O C I E D A D

miradas

El sur ha sido violentado. La antigua puerta de Guadalajara, con reminisencias a días de campo o viajes a la costa, fue ya el 
escenario de una persecusión entre narcos y policías. Muertos, heridos, miedo y, sobre todo, la incertidumbre de una guerra 
que nadie buscó pelear

5A media 

cuadra de avenida 

Patria, agentes 

inspeccionaron 

vehículo  utilizado 

por narcos. 
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Mendoza

verÓnica de santos 

En la década de los setenta, 
la Puerta Sur de la ciudad 
eran dos grandes águilas 
de piedra que franquea-

ban la carretera a Morelia, rodea-
da de maizales. Sólo una ruta de 
camión se aventuraba entre las ca-
lles recién trazadas de esos barrios 
nuevos, de casas idénticas, a medio 
poblar. La gente de Guadalajara ha-
cía sus picnics ahí. Era una región 
ulterior, donde los días apenas se 
agitaban y la noche era un silencio 
campestre, lleno sólo de grillos y ru-
mor de viento.

Cuatro décadas después, un mar-
tes a mediodía, una ráfaga de balas 
resuena en los vidrios, la lámina y 
la carne de una camioneta blanca 
y sus ocupantes. La ciudad se ha 
tragado los maizales, y los barrios 
son ahora suburbios clasemedieros, 
metidos en un anillo periférico que 
pretendía, pero ya no puede conte-
ner la mancha urbana.

Un hombre se arrastra fuera 
de la camioneta, sobre la avenida 
Sierra de Mazamitla y responde al 
fuego con su pistola reglamentaria, 
hacia la esquina de la calle Bonam-
pak. Con cuatro huecos sangrantes, 
alcanza a gritarle a la dependienta 
de la pastelería aledaña que llame 

una ambulancia, y pide refuerzos 
por radio. El otro se queda en la 
cabina, frente al volante, perforado 
por catorce balas. Ambos son agen-
tes de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado de Jalisco. El se-
gundo habría de morir pocas horas 
después.

Los agresores huyen, pero es 
hora pico. Las escuelas acaban de 
tocar la campana y los niños salen a 
borbotones por sus puertas, las ma-
dres de a pie se arremolinan en las 
banquetas, y las de coche congestio-
nan las vías. Además, ya les pisan 
los talones.

La persecución termina a unos 
dos kilómetros de pedal hasta el fon-
do y tras una contrarruta en la calle 
Andrómeda, en la colonia La Calma. 
Los agresores chocan su Cherokee 
verde con tres automóviles. Los 
perseguidores impactan uno más, 
un compacto plateado que conducía 
una señora: “Le apuntaron con sus 
armas, mientras los otros se bajaban 
de la Cherokee. Dos se treparon a la 
azotea y el otro se fue por la calle”, 
relata un vecino, “dicen que nomás 
venían dos en la Cherokee, pero yo 
vi a tres”.

Los refuerzos aumentaban: el 
estruendo de las sirenas surcaba 
los alrededores, del cielo llegaba el 
zumbido de un helicóptero, y las 
botas de unos 30 soldados se plan-
taban en el asfalto de la esquina con 
avenida Patria.

En la otra esquina, la de Orión, 
los alaridos de una mujer retumba-
ban en las fachadas y se perdían en-
tre las hojas de los árboles. “Gritaba 
que se llevaron a sus hijos”, dice una 
vecina. A punta de rifle, uno de los 
agresores robó su camioneta y se lar-
gó con todo y los niños en el asiento 
trasero. En el cenit del día siguiente, 
timbramos en la casa donde se refu-
gió, desesperada. Una cigarra canta 
al verano. No abren la puerta, corren 
la cortina apenas: dicen que los ni-
ños están bien, y nada más.

No es la única finca que calla. La 
oficina de la esquina, el taller mecá-
nico que está cruzando la avenida, el 
edificio de departamentos… casi to-
dos dicen que no oyeron nada. “¿Ni 
siquiera el choque?”. “Pues sí, no-
más el golpe”. “¿Y no vieron nada?”. 
“No. Nos dijeron que nos metiéra-
mos y nos metimos”. “¿Quiénes?”. 
“Los narcos... digo, los de vialidad”. 
“Y se metieron…”. “Sí”. “¿No oyeron 
balazos?”. “No”. Cierran la puerta.

Otros vecinos, sin embargo, sí 
oyeron balazos. Dos, cuatro, cin-
co, seis. Algunos diarios dicen que 
sólo se le soltó un plomo a un poli-
cía, “por error”. Pero por la noche 
había en el Ministerio Público una 
mujer herida en el tobillo, declaran-
do. A otros les dijeron que mejor no 
declararan, que entorpecerían la 
investigación, que los daños se los 
pagarían de todos modos, llámele a 
fulano.

Puertas abiertas a patadas, vi-
drios estrellados, cortineros arran-
cados… En su ascenso a las azoteas, 
los elementos de la policía munici-
pal y estatal no escatimaron esfuer-
zos: revisaron cada rincón de las 
casas, desalojaron e incluso hinca-
ron en la calle a algunos de sus ha-
bitantes, apuntándoles. Cuando sil-
baron las balas en el techo, bajaron 
corriendo. No atraparon a nadie. 
Huyeron todos.

A través de Twitter, una mujer 
agazapada en su casa describía lo 
que alcanzaba a ver y oír. Mientras 
tanto, reporteros y curiosos se arre-
molinaban alrededor de cintas ro-
jas y amarillas que dibujaban un 
poliedro. Dentro, peritos forenses, 
judiciales, policías, soldados, y siete 
hombres vestidos de civil, con las 
mismas máscaras y armas largas que 
los militares. Mis ojos se clavan en 
dos de ellos, porque no hace falta ver 
sus rostros para saber que son muy 
jóvenes, unos muchachos. “¿Qué 
quiere saber?”, me pregunta uno 
de este grupo especial. “Lo que me 
quiera contar”, contesto. Él se acerca, 
hasta alcanzar con la vista mi libre-
ta garabateada. No replica. Se aleja. 
Los uniformados tampoco hablan. La 
tensión y el tedio penden sobre la es-
cena, al igual que el sol y el bochorno.

De la Cherokee sacan dos car-
gadores para calibre AR-15, una 
pistola calibre 9 milímetros y una 
granada de fragmentación. Como 
no hay detenidos y el decomiso es 
pírrico, no hay rueda de prensa: so-
lamente el comunicado habitual de 
la fiscalía adscrita al Servicio Médi-
co Forense. En él, aparecen también 
las muertes de dos mujeres jóvenes 
machacadas en su auto por una pa-
trulla que se uniría al despliegue de 
fuerzas públicas, y el hallazgo de un 
hombre muerto en el Cerro del Te-
soro, también en Pinar de la Calma, 
desnudo y vapuleado. 

En la memoria reciente quedan 
además el cuerpo troceado que se 
encontró en una hielera y bolsas de 
plástico negro cerca de Bugambi-
lias, la balacera en un restaurante 
de mariscos por avenida Copérnico 
(ambos una semana antes), el ase-
sinato de dos hombres en El Colli 
(abril y junio), y  la cantaleta cada 
vez más frecuente del voceador de la 
nota roja, que recorre la zona sur. [
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Preparatoria 5, 
la calidad como 
sistema

C E R T I F I C A C I Ó N

miradas

El plantel, dirigido por José Manuel Jurado Parres, 
completa el proceso para hacerse acreedor a la 
certificación ISO 9001:2008

Karina aLatorre

Implementar un Sistema de Gestión de 
Calidad requiere tiempo, compromiso 
dedicación y esfuerzo, requisitos que lo-
gró reunir el personal de la Preparatoria 

número 5, al convertirse en el primer plantel 
del Sistema de Educación Media Superior, de 
la Universidad de Guadalajara, en obtener una 
certificación  de calidad a nivel Internacional 
en la norma ISO 9001:2008.

La empresa Global Standards fue la encar-
gada de auditar los tres aspectos a certificar: 
ingreso, permanencia y egreso de alumnos. Sin 
embargo, antes de esta evaluación, el sistema de 
gestión de calidad tuvo que pasar por una audi-
toría interna realizada por un comité de calidad, 
integrado por personal de la misma escuela.

Esta certificación es a nivel administrativo y 
para cumplir con la norma fue necesario aten-
der a cada uno de los procesos que dan servicio 
a los estudiantes, tales como el servicio de cre-
dencialización, pago de matrícula, actos acadé-
micos, etcétera.

En total se establecieron 109 formatos, 34 
diagramas, 4 guías, 2 manuales y un instructivo 
para la elaboración de documentos, todo esto con 
la intención de hacer más eficiente el trabajo del 
personal administrativo, que tuvo que ser capa-
citado por medio de cursos. Además de la elabo-
ración de formatos y de la documentación de los 
mismos, éstos tuvieron que ser evaluados por los 
mismos estudiantes a través de encuestas aplica-
das en cada área, cuyo objetivo fue obtener el 90 
por ciento de la satisfacción del usuario.

De acuerdo con el maestro José Manuel Jura-
do Parres, director de la preparatoria, fue nece-
sario primero pasar por una etapa de sensibiliza-
ción entre el personal para después seguir con la 
etapa de conocimiento de la norma y la capacita-
ción. “Se tienen que plantear las políticas y obje-
tivos de calidad. Una vez que éstos se han plan-
teado, viene una etapa que es muy importante, 
la de la documentación. Tiene uno que enseñar 
a plantearse y a desarrollar los flujos y los proce-
sos: dónde comienzan y dónde  terminan, dónde 
están los insumos y los productos”, agregó.

La coordinadora de este proyecto, la maestra 
Rosa Elena Richart Varela, destacó la labor que 
realiza el personal de la preparatoria, que inte-
gran los tres organismos internos, creados para 
que la certificación fuera posible: el Comité de 
calidad, el Grupo multidisciplinar de trabajo 
para documentar y la Comisión de mejora. “Todo 

4El director de 

la Preparatoria 5 

agradeció a todo su 

equipo participante 

en este proceso.

Foto: José María 

Martínez

este proceso de certificación, necesitó de un gran 
sacrificio porque los compañeros no dejaron de 
trabajar, estuvieron siempre dando resultados a 
la dirección, eran jornadas extras las que ellos 
tenían para poder cumplir con este compromiso, 
creo que el factor humano fue pieza clave”.

Añadió que para las medidas que se toma-
ron en cuanto a la sistematización de los pro-
cesos, las mismas fueron dirigidas siempre 
dentro del margen del Sistema de Educación 
Media Superior. “Nosotros dependemos del 
Sistema de Educación Media Superior, por lo 
tanto cada proceso debe obedecer a una norma-
tividad universitaria, debe estar apegado a la 
política institucional de la escuela y debe obe-
decer a requisitos de la norma de calidad. De 
tal manera que esto nos fue acotando cada vez 
más para poder hacerlo de manera más profe-
sional”, aseguró.

Jurado Parres adelantó que próximamente 
se estará trabajando para entrar en el área de la 
certificación académica.

 “Esperamos que esta preparatoria sea una 
de las primeras, porque tiene condiciones, en-
tre ellas el haber logrado esta certificación”. [
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U N I V E R S I D A D

CULagos se viste 
de verano
Seminarios, congresos, conferencias y actividades 
culturales, son parte de la UIV, que se realizará del 
8 al 28 de julio en Lagos de Moreno

Karina aLatorre

Un punto en el que convergen ideas, 
se debaten perspectivas, se compar-
ten conocimientos y se construyen 
proyectos, es en lo que cada año se 

convierte la Universidad Internacional de Ve-
rano realizada en el Centro Universitario de los 
Lagos (CULagos).

En su séptima edición, la UIV ofrece la opor-
tunidad a especialistas, profesores, estudian-
tes y público en general, tanto del país como 
de otras partes del mundo, de actualizarse en 
diferentes áreas de su interés por medio de se-
minarios, conferencias,  congresos y talleres a 
realizarse del 8 al 28 de julio.

Dentro del programa de actividades se en-
cuentra el Congreso Internacional de Mecatróni-
ca. En dicho congreso, los especialistas tratarán 
de vincular los conocimientos del área de inge-
niería con la electrónica, la mecánica y la compu-
tación, de manera que puedan en un momento 
responder a necesidades de áreas como la medi-
cina, ejemplo en la movilidad, desarrollo y exten-
sión de extremidades del cuerpo humano.

Este año, se realizará también la quin-
ta edición del Congreso Internacional de 
nanotecnolog;ia, así como las Jornadas Regio-
nales de Actualización en Ingeniería Bioquími-
ca.

La UIV, aborda tambiéa las ciencias sociales 
por medio de las Jornadas de Cultura y Socie-
dad, que este año incluyen los temas: Psicoa-
nálisis y formación psicoanalítica, Juicio oral, 
Ciudadanía y Violencia en el estado; y un se-
minario dedicado a la reflexión por el Cente-
nario de la Revolución mexicana. Asimismo, 
está contemplado a desarrollarse el Seminario 
Ciencia Identidad y Ciudadanía, en el que el 
científico mexicano Ruy Pérez Tamayo, dictará 
una conferencia llamada: “La ciencia en Méxi-
co en el siglo XX”.

Entre los eventos culturales que se incluyen 
en el programa, está la participación del Cuar-
teto de Violas “Cuatro en Do”. Uno de los inte-
grantes estrenará una composición dedicada a 
Lagos de Moreno.

Para el doctor Armando Zacarías Castillo, 
rector del CULagos, el objetivo de la UIV es 
vincular las áreas profesionales con las áreas 
productivas, ya que permite el acercamiento de 
los profesores y estudiantes del centro univer-
sitario.

“Las actividades de la UIV, implican un 
ejercicio de la universidad en primer lugar y 
un acercamiento de públicos muy diversos, de 
profesionales de diferentes áreas,” señaló.

Además informó que el próximo año traba-
jarán en un texto con las conclusiones de cada 
actividad.[

3Entrada a 

CULagos.
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[Universidad 
Internacio-

nal de Verano

[Centro Uni-
versitario de 

Los Lagos

[Fecha: 8 al 
28 de julio

[ Información 
y registro: 

www.lagos.udg.
mx
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Especialistas médicos 
del Hospital Civil y 
de la Universidad de 
Florida investigan 
enfermedad que 
afecta el músculo 
esquelético y tres 
veces más a mujeres 
que hombres

P E R F I L  U N I V E R S I T A R I O

I N V E S T I G A C I Ó N

Karina aLatorre

La evaluación del Sistema Educación 
Media Superior en todos sus procesos, 
será el objetivo principal de la maestra 
Ruth Padilla Muñoz, quien está al fren-

te de esta dependencia de la Universidad de 
Guadalajara, desde hace tres años, y reciente-
mente tomó protesta para el periodo 2010-2013.

Ruth Padilla Muñoz reconoció la necesidad 
de evaluar al SEMS con el objetivo primordial 
de consolidar el sistema por competencias y al-
canzar indicadores internacionales. “La conso-
lidación implica no solamente concluir todo el 
proceso de la elaboración de guías de aprendi-
zaje, sino iniciar con la evaluación del bachille-
rato, de sus resultados en las competencias de 
los alumnos de la primera generación en las 14 
escuelas piloto y revisar si tenemos que hacer 
adecuaciones y de qué tipo”, aseguró.

Con la intención de que el próximo año algu-
nas escuelas preparatorias puedan hacer soli-
citud para ser evaluadas por organismos exter-
nos, y así poder integrarse al Sistema Nacional 
de Bachillerato, iniciará un proceso generaliza-
do de autoevaluación.

“Como no es un proceso que pueda darse de 
un día para otro, lo primero que estamos traba-
jando es en la auto evaluación con los planteles, 
para ver cuál es la distancia entre nuestra situa-

ción en este momento y los requerimientos que 
está exigiendo el Sistema Nacional”, añadió Pa-
dilla Muñoz.

Cubrir la demanda de Educación Media 
Superior en el estado de Jalisco, es otra de las 
metas que se ha planteado la maestra Ruth Pa-
dilla, por lo que se pondrá en marcha, en este 
periodo, el plantel ubicado en Las Pintitas y se 
construirán dos más, uno en Oblatos y otro en 
Vistas de Tesistán.

Añadió también que gestionará recursos 
para solventar las necesidades que tienen la 
mayoría de los planteles en todo el estado, ya 
que algunas como la ubicada en Puerto Vallarta, 
requieren la construcción de nuevos espacios 
para así ampliar la matrícula de estudiantes.

“Tenemos una tarea muy importante por 
delante, vamos a requerir tocar muchas puer-
tas para poder obtener los recursos que necesi-
tamos y cumplir con los estándares de calidad 
que nosotros queremos tener durante esta ges-
tión, nuestro compromiso con los jóvenes de Ja-
lisco sigue más grande que nunca”.

Ruth Padilla Muñoz es Química Farmacobió-
loga por la Universidad de Guadalajara y maes-
tra en Administración de Instituciones Educa-
tivas por el Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey. Actualmente cursa el 
doctorado en Ciencias para el Desarrollo Susten-
table, en el Centro Universitario de la Costa. [

Ruth Padilla Muñoz

Bajo la lupa: enfermedades reumáticas

miradas
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PrEnsa HC

El Hospital Civil de Gua-
dalajara, por medio de 
su unidad “Dr. Juan I. 
Menchaca”, y el Cen-

tro Universitario de Ciencias 
de la Salud de la Universidad 
de Guadalajara estrechan lazos 
de colaboración científica con el 

doctor Minoru Satoh, de  la Uni-
versidad de Florida, destacado 
profesor de medicina con espe-
cialidad en reumatología.

A partir del mes de octubre 
pasado el doctor Minoru Satoh 
y la doctora Mónica Vázquez 
del Mercado Espinosa, direc-
tora Instituto de Investigación 
en Reumatología y del Sistema 
Músculo Esquelético con sede 
en el Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud, trabajan 
en un protocolo de investigación 
sobre polidermatomiositis, en-
fermedad autoinmune que oca-
siona importante inflamación y 
debilidad muscular a quien la 
padece, así como alteraciones 
en el sistema inmunológico.

La denominación de  poli-
dermatomiositis, corresponde a 
las enfermedades autoinmunes 
que afectan principalmente los 
músculos esqueléticos, asocia-
dos a otras manifestaciones sis-

témicas de forma e incidencia 
variada.

Al respecto, la directora Ins-
tituto de Investigación en Reu-
matología y del Sistema Mús-
culo Esquelético, de la UdeG, 
señaló que “la incidencia en 
México no está descrita. Es una 
enfermedad que afecta tres ve-
ces más a mujeres que hombres; 
es una enfermedad que se ve de 
manera frecuente en reumatolo-
gía y este tipo de protocolos tie-
nen como objetivo principal  el 
conocer  la enfermedad y poder 
describirla mejor en la pobla-
ción mexicana y con el resul-
tado del estudios poder ofrecer 
una mejor posibilidad de diag-
nóstico y tratamiento”.

El protocolo incluye a 52 pa-
cientes tanto del Hospital Ci-
vil “Dr. Juan I. Menchaca”, del 
Hospital 20 de noviembre del 
ISSSTE, así como del Centro 
Médico Nacional de Occidente 

del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), con la ex-
pectativa de reunir 100 personas 
en un lapso de tres años.

“Uno de los puntos impor-
tantes de este protocolo es que 
los datos que se ven aquí en 
los pacientes con poliderma-
tomiositis mexicanos, son dis-
tintos comparados con pacien-
tes  americanos,  europeos y de 
otros países,  por lo que esta 
investigación arrojará datos 
muy importantes a la población 
mundial”, señaló el doctor Mi-
noru Satoh.

Además de participar en este 
protocolo de investigación, el 
doctor Minoru Satoh trabaja en 
conjunto con la doctora Mónica 
Vázquez del Mercado Espinosa, 
el doctor José Francisco Muñoz 
del CUCS, así como la doctora 
Claudia Susana Palafox, quien 
recientemente recibió el Premio 
de la Fundación Pedro Sarquis 

Merrewe, por la tesis que rea-
lizó con la dirección del doctor 
Satoh.

Este equipo de investigado-
res también ha participado en la 
publicación de dos artículos en 
revistas altamente respetadas 
en reumatología, lo cual los ubi-
ca dentro de los mejores reuma-
tólogos especializados a nivel 
internacional.

El doctor Minoru Satoh ha 
trabajado a partir del año 2008 
en conjunto con el Instituto de 
Reumatología del CUCS, como 
codirector  en cinco tesis de 
maestría y doctorado en Cien-
cias Biomédicas, así como sino-
dal.

El pasado 2 de julio, el doctor  
Minoru Satoh participó  como 
ponente al frente de la Sesión 
General del Hospital Civil “Juan 
I. Menchaca”, con el tema “Va-
cunas, adyuvantes y autoinmu-
nidad”. [
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Mantos acuíferos, vulnerables

m
ir

ad
as

En riesgo la zona de 
“El Bajío”, donde 
se construye la 
Villa Panamericana. 
De acuerdo a 
investigadores es una 
de las pocas áreas 
de recarga para los 
mantos freáticos de la 
ZMG 

edUardo carriLLo

El agua subterránea de la 
urbe tapatía, que es po-
cas veces perceptible y 
valorada, se encuentra en 

riesgo. Al disminuirse las zonas de 
infiltración, además de contaminar 
tanto la parte superficial como pro-
funda, se deteriora su cantidad y ca-
lidad. A futuro, esto traerá no sólo 
problemas de dotación de agua, 
sino enfermedades e inundaciones 
en zonas de recarga.

Los mantos acuíferos de la ciu-
dad representan entre 30 y 40 por 
ciento del vital líquido que se abas-
tece a Guadalajara para uso domés-
tico. Aunque no existe un inven-
tario confiable, se estima que hay 
alrededor de 140 pozos, sobre todo, 
en las zonas de Tesistán y Toluqui-
lla.

Hay otra cantidad no determi-
nada de pozos clandestinos, de 
servicio privado o particular. Ade-
más, al poniente de la ciudad, en 
Chapalita, hay abundantes mantos 
y recursos freáticos, indicó Moisés 
Pérez Muñoz, investigador del De-
partamento de Geografía y Orde-
nación Territorial del Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades. Según la Comisión 
Estatal del Agua su sobreexplota-
ción y exposición a contaminantes 
provenientes de fugas, descargas, 
entre otros, los han llevado a una 
situación crítica, detalló José Artu-
ro Gleason Espíndola, especialista 
del Departamento en Técnicas de 
Construcción del Centro Universi-
tario de Arte, Arquitectura y Dise-
ño. Lo más grave es que no se ha 
establecido una estrategia de re-
carga, “sólo le sacamos agua”.

Pérez Muñoz añadió que el 

crecimiento de la mancha urba-
na, con pavimentos y materiales 
impermeables como las construc-
ciones, disminuye las áreas de in-
filtración. A esto hay que añadirle 
la variabilidad en las lluvias y los 
recurrentes periodos de estiaje y 
calor.

En cuanto a calidad, refirió: “Si 
bien no están tan contaminadas 
como las superficiales provenientes 
de los ríos, también deben recibir 
tratamiento previo a su distribución 
para consumo humano”.

Gleason Espíndola lamentó la 
falta de estudios constantes y de 
una red de monitoreo que brinde 
información sobre niveles de abati-
miento del agua subterránea y ca-
lidad, que permita tomar acciones 
para su protección. “Sólo hay son-
deos, perforaciones de pozos de em-
presas que nos dan una idea de que 
cada vez es más difícil encontrar 
agua, por lo que hay que perforar 
más profundo”.

Un acuífero tiene una entrada y 
salida. La primera se da en las par-
tes altas de las cuencas, tal como 
sucede en todo el Valle de Tesistán. 
Sin embargo, la creciente urbaniza-
ción, impide la recarga de los man-

tos, explicó el especialista en agua 
del CUAAD.

Lapidan últimas zonas 
de recarga
El ingeniero civil, Pérez Muñoz, 
detalló que en “El Bajío”, donde se 
construye la Villa Panamericana, 
es una zona de alta fragilidad, ya 
que ahí “es zona de recarga pro-
veniente de las estribaciones del 
Bosque de la Primavera, y es don-
de concurren los escurrimientos, 
tanto superficiales como subterrá-
neos”.

De acuerdo con Gleason Espín-
dola, debe pararse el proyecto en 
esa zona, ya que “estamos hablando 
de una de las pocas áreas de recar-
ga”. Es necesario medir el estado 
del acuífero “y en vez de construir 
villas o estadios, ver las estrategias 
para su restauración”.

Pérez Muñoz añadió que los sue-
los de la zona al ser poco consisten-
tes, pues son principalmente arenas 
y jales, únicamente podrán susten-
tar construcciones mediante rígidos 
tratamientos de mejoramiento y 
compactación. Al realizar estas la-
bores “darán al traste” con la capa-
cidad de absorción de esos espacios.

“Incluso, parece que el estadio 
de futbol, construido muy cerca, 
ya está presentando agrietamien-
tos de suelo por la fragilidad de 
los suelos adyacentes a la zona, 
que no fueron tratados para con-
solidarlos”.

Crisis y problemas
Caso contrario a lo que ocurre en 
naciones como la Gran Bretaña, que 
ha establecido diversas estipulacio-
nes para proteger zonas de recarga, 
en México no hay ninguna política, 
esto los hace “muy vulnerables”, 
dijo Gleason Espindola.

“Con estas construcciones —y 
es previsible que no sean las úni-
cas— se perderá una gran zona de 
recarga que abastece a nuestra zona 
metropolitana, lo que agudizará las 
crisis de dotación del vital líquido”, 
sentenció Pérez Muñoz.

Otras consecuencias serán: al 
haber escasez, “vendrán proyectos 
como Arcediano, con costos enor-
mes de inversión”. Se requerirá más 
tratamiento del agua “con cierto 
riesgo a abusar del cloro, que provo-
ca otras enfermedades y habrá más 
padecimientos por el vital líquido”, 
concluyó Gleason Espíndola. [

otros países

[Países 
como Ale-

mania delimitaron 
desde hace más 
de 100 años sus 
zonas de recarga 
de mantos 
acuíferos y evitan 
la construcción, 
según la UdeG.
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La gaCEta

Para los mayas, la astronomía jugaba un papel 
importante en sus actividades diarias, ya que 
por medio de ésta regían su vida. Ejemplo de 
ello es que en base al conocimiento adquirido 

crearon sus calendarios y la construcción de sus pirámi-
des y observatorios, entre ellos, los observatorios ceni-
tales de Xochicalco, Monte Albán y Teotihuacan.

Sitios en los que dos veces al año se preparaban para 
observar el paso del sol por el cenit. El cenit es un fenó-
meno natural que ocurre cuando la posición del astro es 
completamente vertical, ocupando el lugar más alto en 
el cielo. De forma que los rayos solares llegan perpendi-
cularmente en ese momento.   

En consecuencia, el astro rey al posicionarse no crea 
sombras de objetos sólidos, entre ellos edificios o perso-
nas que se encuentren a la intemperie. 

Los toltecas llamaron a este momento Tonalnepant-
la que en náhuatl significa energía central. El suceso 
se presenta dos veces al año, uno en mayo y el otro en 
julio del calendario gregoriano y en las veintenas de 
Huey Tozoztli y Tecuilhuitontli de nuestro calendario 
antiguo.

Un marcador o punto observación, además de las pirá-
mides, fueron las estelas. En 1962 fue recuperada del crá-
ter norte del Nevado de Toluca “La Estela del Nevado de 
Toluca”, la cual al medio día mediodía el sol no proyecta 
ninguna sombra lateral, y puesta a plomo servía como un 
gnomon (reloj solar) para marcar este suceso.

Es así que, en Guadalajara, el paso del sol por el cenit 
ocurrirá el próximo será este 19 de julio, a las 14 horas, y 
tendrá una duración alrededor de un minuto y medio. El 
anterior, fue observado el 23 de mayo, alrededor de las 13 
horas con 50 minutos. 

Los tapatíos podrán observar el fenómeno en las ins-
talaciones del Instituto de Astronomía y Meteorología, 
ubicadas en avenida Vallarta 2602.

En este lugar será montado un dispositivo que mues-
tra el efecto de sombras, asimismo el Instituto cuenta con 
antenas soporte de equipo para puede visualizar el mismo 
efecto de corrimiento de sombras hasta la verticalidad. [

El centro de 
la energía
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3Xochicalco, 

gruta del sol.

Foto: Archivo
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UDG 

Homenaje a León Portilla

Se homenajea a un poeta docto y 
sabio, que sonríe con la palabra 
en la punta de la lengua”, afir-
mó el historiador José María 
Muriá al referirse al maestro 
Miguel León Portilla, quien fue 

honrado con el galardón Juan de Mairena, el 
25 de junio en el Paraninfo.
Inserto en el Bicentenario de la 
Independencia de México y del Centenario 
de la Revolución mexicana, el III Verano 
de la poesía, de la Universidad de 
Guadalajara, decidió homenajear a León 
Portilla por su trabajo como traductor y 
difusor de la poesía náhuatl y por ser un 
personaje fundamental para entender 
nuestra historia. 
El homenajeado mencionó que son 
tres las razones por las que aceptó el 
reconocimiento: 1) Porque Juan de 
Mairena fue un poeta que siguió a Antonio 
Machado y él es un ferviente admirador 
de éste, por considerarlo un hombre leal 
a los ideales de España; 2) Porque se lo 
dedica la Universidad de Guadalajara, y 3) 
Por la poesía, ya que “cualquier asunto se 
transforma cuando se vincula a la poesía”. 
 

UDG 

Reconocimiento

El pasado 17 de junio, la Unidad 
de Servicio Social, de la Uni-
versidad de Guadalajara reci-
bió el reconocimiento por parte 
de la Secretaría de Educación 
Jalisco así como del Institu-

to Estatal para la Educación de los Adultos 
(IEEA), por haberse convertido en  una de las 
plazas comunitarias con mayor número de 
beneficiados, mediante sus programas de ni-
velación en primaria y secundaria.

De 1,700 instancias, sólo se reconoció a 
17, incluida esta dependencia universitaria.

La maestra Paola Adriana Solórzano Gu-
tiérrez, Jefa de la Unidad de Servicio Social, 
recibió el reconocimiento e hizo referencia a 
la importancia en implementar programas 
educativos en las dependencias que trabajan 
constantemente por el desarrollo social. [

CUCEA 

Convenio

El convenio firmado entre la Cor-
poración Universitaria para el 
Desarrollo de Internet (CUDI) y 
la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT), permitirá 
que las universidades, centros 

educativos, oficinas de gobierno y centros de 
salud del país tengan conectividad de banda an-
cha. Para la Universidad de Guadalajara repre-
sentará la posibilidad de asegurar la calidad de 
los programas educativos en red y atender esta 
demanda a través de la modalidad virtual. [

Carmen Rodríguez Armenta, coordinadora 
general de Planeación y Desarrollo Institu-
cional (Copladi), señaló que para la UdeG es 
importante este convenio, ya que permitirá 
atender una vertiente del plan institucional: 
la formación y la docencia.

El ingeniero José Antonio Ramírez, coor-
dinador operativo de CUDI, organización 
civil fundada en 1999, señaló que “lo impor-
tante de esto es que ahora la investigación 

tiene cada vez menos fronteras. Puede 
realizarse desde cualquier parte del 

mundo, siempre y cuando exista 
la forma de comunicarse. Esto 
es lo que un convenio de esta 
naturaleza ha proporcionado a 
las universidades mexicanas. 
Es importante que se vayan 
consolidando redes estatales, 
las que en un futuro permitirán 

conectar a todas las escuelas de 
educación básica y a todos los cen-

tros de salud del país”.
Este servicio beneficiará a las más de 

200 universidades que conforman el CUDI, 
a más de 150 mil escuelas de la SEP y más de 
300 centros de salud. Tendrá un impacto en 
cerca de 30 millones de mexicanos.  
 

SEMS 

Apertura de casa virtual  

La Preparatoria Regional de Ta-
mazula “Doctor Roberto Men-
diola Orta” efectuó el pasado 26 
de junio la firma de un conve-
nio para la apertura de una casa 
virtual. Con este acuerdo, la 

comunidad de Tamazula de Gordiano tendrá 
la posibilidad de tener acceso a los estudios 
de licenciaturas, diplomados y maestrías en 
línea, a través del Sistema de Universidad 
Virtual de esta casa de estudios. 

En la firma del convenio participaron la 
doctora Ruth Padilla Muñoz, directora del Sis-
tema de Educación Media Superior (SEMS), 
Francisco Javier Álvarez Chávez, director 
de la Preparatoria Regional de Tamazula, el 
maestro Manuel Moreno Castañeda, rector 
del Sistema de Universidad Virtual (SUV) y 
Ángel Barbosa Madriz, presidente municipal 
de Tamazula de Gordiano. 

Manuel Moreno Castañeda indicó que 
este acuerdo es trascendente, ya que  repre-

senta la oportunidad de crecimiento para la 
región, a través de las distintas carreras que 
el sistema ofrece. Añadió que las licenciatu-
ras poseen una fuerte demanda entre distin-
tos sectores de la población por la flexibili-
dad de horarios que brindan los programas 
de estudio. Entre las carreras que oferta el 
Sistema de Universidad Virtual se encuen-
tran: Administración de las Organizaciones, 
Bibliotecología, Educación, Gestión Cultu-
ral, Seguridad Ciudadana y Tecnologías e 
Información.  

Tras la firma del convenio, fue reconocido 
por su labor académica y administrativa, el 
maestro Francisco Javier Álvarez Chávez. El 
homenaje —realizado en las instalaciones de 
dicho centro educativo— estuvo a cargo de la 
comunidad universitaria y el Ayuntamiento de 
Tamazula. “El trabajo del maestro Francisco Ja-
vier Álvarez Chávez es una muestra del firme 
compromiso que tiene la Universidad de Gua-
dalajara con la educación en el estado”, afirmó 
la doctora Ruth Padilla Muñoz. Acto seguido se 
efectuó la ceremonia de graduación de la ge-
neración 2008-2010 “Maestro Zeferino Aguayo 
Álvarez”. 

Además, la Preparatoria Regional de Ta-
mazula inauguró dos aulas y un taller de se-
rigrafía, con ello, el centro educativo crece 
y se brindan mejores condiciones para estu-
diantes y maestros. “Es importante resaltar la 
participación de padres de familia, sin ellos 
no hubiera sido posible la apertura de estos 
nuevos espacios”, expresó Francisco Javier 
Álvarez Chávez. [

CGTI  

Transparencia en América 
Latina

El maestro Jorge A. Alatorre Flo-
res, especialista en Políticas 
Públicas del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico 
Administrativas (CUCEA), fue 
elegido por el Open Society 

Institute (OSI) para analizar los logros y retos 
en las reformas de transparencia en América 
Latina. “Específicamente analizo la transpa-
rencia proactiva y reforma documental de ar-
chivos. La primera fase incluye países como 
México, Perú, Venezuela y Colombia”, indicó 
Jorge A. Alatorre Flores.

El Open Society Institute promueve ini-
ciativas que apoyan los derechos humanos 
y la educación. Fue establecida en 1993 por 
el filántropo George Soros y su red se ex-
tiende a más de sesenta países. Entre sus 
objetivos principales se encuentra la crea-
ción de políticas públicas que aseguren 
mayor equidad en sistemas legales y eco-
nómicos.

Respecto al tema de la transparencia en 
México, el especialista señaló: “El futuro  es 
complicado, debido a que los gobiernos es-
tatales sistemáticamente castigan los pre-
supuestos de organismos constitucionales 
autónomos”. Agregó que las leyes de transpa-
rencia en el país han caducado, por lo que se 
requieren reformas de segunda generación y 
su estricta aplicación. [
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Posicionamiento 
profesional en la red

3A sólo un clic, 

los cazatalentos 

y contratistas  

pueden 

encontrar perfiles 

profesionales  

y ofrecer  

empleos bien 

remunerados.

Foto: Archivo

rUbÉn HernándeZ renterÍa

A pesar de que los internautas están 
saturando las redes sociales y la mi-
tad de los jóvenes comparten riesgo-
samente información con desconoci-

dos y que más del 50 por ciento de los adultos 
en Estados Unidos ve videos de humor por la 
red, internet sigue haciendo historia y ofre-
ciendo servicios para todos.

Un claro síntoma de este auge es que las com-
pañías han adoptado a la web para buscar a sus fu-
turos trabajadores e indagan en las redes sociales 
a los más aptos para el puesto y revisan a detalle la 
información mostrada para evitar contrataciones 
de falsos profesionales. Por esta importante razón, 
los millones de desempleados pueden aprovechar 
los beneficios de internet para posicionarse de 
una forma correcta, para acercarse a las institucio-
nes cazadoras de talentos.

Aparte de las redes sociales profesionales 
como Linkedln, Xing o Facebook, utilizar los 
blogs y el microblogging o cualquier otra forma 
de comunicación en línea, le permiten al des-
empleado promocionar su perfil y sus ideas. 
Incluso hay sitios que posibilitan crear a los 
usuarios su propia página profesional donde 
publicar sus actividades. Qapacity (qapacity.
com/es) es una de ellas y esta página se encar-
ga de posicionar tus datos para que todos los 
buscadores web los encuentren y está abierta a 
todas las redes sociales. El servicio es gratuito 
y también se dedica a promover datos de em-
presas, además de ofrecer plantillas para hacer 
más fácil encontrar tu página ideal.

Consolidar un perfil profesional en la red es 
la parte medular para alcanzar credibilidad y 
reconocimiento, y finalmente llegar al objetivo 
de ser localizado laboralmente y que las empre-
sas ofrezcan buenas ofertas de trabajo. Para lo-
grarlo hay que construir el espacio desde cero 
y darle mantenimiento constante.

Además de lo anterior, para Antonio Delga-
do, de Consumer.es, el profesional debe seguir 
algunas recomendaciones como buscar otros 
perfiles similares para conocer la forma en que 
los demás gestionan su identidad, para adoptar 
pautas básicas de gestión y controlar la imagen 
que se desea dar en línea para así contrarres-
tar efectos contrarios. Aconseja no caer en el 
“coleccionismo de contactos”, es decir, añadir a 
usuarios sin ningún tipo de criterio, por ejem-
plo a los amigos lejanos de los contactos.

Agregar a los contactos de forma coheren-
te sería comenzar por los más conocidos, para 
luego añadir a personas con quienes se haya 
coincidido de forma natural en reuniones o en-
cuentros profesionales; para aquellos que ten-
gan amigos en común sería bueno enviar un 
mensaje personalizado para formalizar la comu-
nicación. En el caso de utilizar las redes sociales 
como Twitter, no se considera positivo publicar 
sólo información de los logros o comentarios 
personales, ya que los demás pueden conside-
rarlo como publicidad no deseada y se alejarán.

No es necesario que toda la información 
personal se publique de forma abierta. Hay que 
saber gestionar la privacidad. Una forma bási-
ca de contacto es suficiente para que los busca-
dores localicen un perfil público. [
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deportes 
Leones Negros, casi a punto
La buena pretemporada que ha tenido el equipo universitario hace soñar en cosas grandes. 
Este año el trabajo ha sido en su totalidad en el Club de la UdeG

LaUra sepúLveda veLáZQUeZ

A casi un mes de que los 
Leones Negros comen-
zaron sus trabajos de 
pretemporada, de cara al 

Torneo Apertura 2010, de la Liga de 
Ascenso, los universitarios afinan 
detalles para llegar en las mejores 
condiciones posibles a la jornada 
inicial, en la que visitarán a su simi-
lar de Tijuana.

A diferencia del torneo anterior, 
en que tuvieron trabajo de pretem-
porada en la playa, para este certa-
men la preparación se realizó en su 
totalidad en las instalaciones de la 
Universidad de Guadalajara, en La 
Primavera.

Para Diego Esqueda, quien ha 
integrado el equipo desde que ini-
cio el proyecto, la escuadra ha teni-
do un trabajo de pretemporada muy 
bueno y poco a poco espera que el 
plantel esté más conjuntado y es-
tar lo mejor posible para el primer 
partido. “Comenzamos con rivales 
fuertes, pero para ser campeones y 
lograr el objetivo hay que enfrentar 
bien a todos los equipos y preocu-
parnos más por nosotros que por lo 
que haga el rival”.

El mediocampista manifestó su 
satisfacción por el trabajo de la di-
rectiva que considera ha hecho una 
gran labor para hacer un equipo 
triunfador y el grupo ha evolucio-
nado mucho, ya que todo es parte 
del proceso y poco a poco se dan los 
frutos que espera pronto se vean 
reflejados en el terreno de juego. 
“En cuanto al equipo, nos estamos 
acoplando muy bien, los nuevos 
integrantes están contentos de for-
mar parte de la institución y se está 
viendo cada vez mejor el grupo. Es 
importante contar con gente de mu-
cha experiencia, ya que tratan de 
ayudarnos con consejos y se han 
portado muy bien, ahora sólo nos 
queda luchar por el objetivo que es 
ser campeones”.

En un equipo en el que aún no 
queda definido por completo el cua-
dro titular y todos luchan por igual 
por un puesto, la confianza del timo-

nel universitario Héctor Medrano, 
por tener un buen torneo es constan-
te. “Nos sentimos bien, ha sido una 
pretemporada bastante buena, tuvo 
lugar en el Club de la UdeG, estoy 
contento ya llevamos algunos parti-
dos amistosos y el equipo cada vez 
entiende mejor mi planteamiento. 
Es importante ganar los amistosos, 
pero en este momentos para mí es 
una prioridad ver cómo se van dan-
do los movimientos y todo lo que es-
tamos entrenando, el plantel ya está 
más suelto, más conjuntado, tiene 
más la  pelota, vamos muy bien”.

A su llegada al equipo Leones 
Negros, Héctor Medrano explicaba 
que una parte muy importante para 
trabajar era la cuestión mental de 
los jugadores, aspecto que no se ha 
dejado de lado. “Hemos hablado, sa-
bemos de nuestra responsabilidad y 
de que la afición quiere unos Leones 
Negros ganadores, vamos empezan-
do y les he dicho que no tengan du-
das de que lo podemos lograr”.

Argumentó que el integrar gente 
como Héctor “Pirata” Castro, Mi-

guel Zepeda y Guadalupe Martínez, 
entre otros jugadores, quienes han 
destacado en la primera división e 
incluso algunos de ellos han sido 
campeones con otros equipos, es de 
gran ayuda, ya que pueden aportar 
mucho a los jóvenes. “Cuando los 
partidos se ponen complicados ellos 
son quienes puede sacar a flote al 
equipo, quise hacer un grupo balan-
ceado y creo que lo hemos logrado. 
La afición ahora puede esperar una 
escuadra que juegue bien, que gane 
partidos y le dé satisfacción a sus 
seguidores”.

Hasta el cierre de esta edición, 
los Leones Negros habían disputado 
dos juegos amistosos con igual nú-
mero de victorias. El primero ante 
Vaqueros de Ixtlán, de la segunda 
división, mientras que el segundo 
encuentro fue ante el equipo sub 20 
del equipo Santos de Torreón.

Para esta semana, los Leones 
visitarán (este martes 6 de julio) al 
Necaxa, mientras que para el 10 de 
julio está por confirmarse un en-
cuentro ante un equipo local, con lo 

que culminarían con una serie de 
cinco juegos amistosos previo al co-
mienzo del torneo.

Bonos para la temporada
La Promotora Leones Negros, infor-
mó que siguen a la venta los bonos 
para el Torneo Apertura 2010, de los 
cuales los de zona VIP están total-
mente vendidos, pero aún quedan 
algunos en otras zonas. 

El costo de los bonos para zona 
dorada es de 200 pesos, mientras 
que el de zona general se mantie-
ne en 100 pesos. Los de zona dora-
da se pueden adquirir en Tomas V. 
Gómez No. 125, colonia Ladrón de 
Guevara,  mayores informes al  te-
léfono 3616 4399 ext. 39.

Los de zona general al igual que 
todos los artículos oficiales del equi-
po se pueden adquirir en la tienda 
Uniclub, ubicada en Pedro Moreno 
esquina con Escorza, a un costado 
del Edificio Cultural y Administra-
tivo de la UdeG.

Los juegos de la UdeG seguirán 
siendo los viernes a las 20:45 horas.  [

4Diez Leones 

para la foto en La 

Primavera.

Foto: Laura 

Sepúlveda
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UdeG será sede 
de competencia 
nacional
Dos campeonatos de curso largo en natación darán 
fogueo a los atletas locales y ayudarán a poner a punto la 
alberca universitaria

LaUra sepúLveda veLáZQUeZ

Durante el mes de julio, 
la alberca olímpica de la 
Universidad de Guada-
lajara atraerá los ojos de 

la natación nacional, al  recibir a los 
mejores nadadores del país en dos 
eventos organizados por la Federa-
ción Mexicana de Natación.

En primera instancia, se llevará 
a cabo una edición más del Campeo-
nato Nacional de Curso Largo, del 

sábado 10 al miércoles 14 de julio, 
donde se espera que los competido-
res de todo el país se presenten con 
una preparación adecuada para dar 
sus mejores marcas en alberca de 50 
metros.

Una vez concluida la actividad 
de este Nacional, se llevará a cabo 
la Copa Nacional de Curso Largo en 
las mismas instalaciones, pero con 
fecha del 16 al 18 de julio.

Esta copa está dirigida a compe-
tidores de las categorías Infantil A 

(9 y 10 años), Infantil B (11-12 años), 
Juvenil A (13-14), Juvenil B (15-16), 
Juvenil C (17-18) y Primera Fuerza 
(más de 19 años).

Ismael Meneses, uno de los en-
trenadores de natación de la UdeG, 
señaló que esta casa de estudios 
aportará cerca de 20 elementos a la 
Selección Jalisco, que participará en 
dichas competencias. “Tendremos 
representantes en todas las catego-
rías y en ambas ramas. El objetivo 
es cerrar fuertes, tenemos por ahí 

dos jóvenes que probablemente sal-
gan a eventos internacionales, pero 
como es un cierre de temporada nos 
sirve tanto como para que terminen 
bien, lleguen descansados y logren 
sus mejores marcas, como para te-
ner un parámetro para el siguiente 
ciclo”.

Argumentó que con este even-
to cierra temporada tanto federa-
ción como asociaciones a escala 
nacional, ya que vienen los Jue-
gos  Centroamericanos y del Ca-
ribe y algunos eventos de fogueo 
para las selecciones.

Explicó que después del Cam-
peonato nacional viene la Copa 
México, donde participarán con 
30 nadadores, donde además com-
petirán los atletas que no tengan 
actividad en el campeonato nacio-
nal. 

Ismael Meneses consideró 
que el balance de la temporada 
que está por terminar es bueno, 
aunque en otras temporadas se 
habían dado mejores resultados, 
pero en este ciclo enfrentaron la 
transición de nadadores a nuevas 
categorías. “Hubo muchos cam-
bios de categorías, puesto que los 
jóvenes van avanzando a nuevos 
niveles, pero aun así se dieron 
buenos resultados, el año pasado 
calificamos a este mismo evento 
16 atletas y ahora 20”.

Por otra parte consideró que 
el hecho de ser sede de este tipo 
de competencias promueve la 
natación tanto al interior como 
al exterior de la Universidad y 
habla de que está en buenas con-
diciones. “Le dan vida a la alber-
ca que por momentos está muy 
apagada en cuanto a eventos de 
esta magnitud y esto además 
trae beneficios porque se hacen 
remodelaciones y adecuaciones 
para que siga estando en buenas 
condiciones. Tuvimos ya la visita 
de la federación, quien revisó las 
instalaciones y donde se vieron 
cuestiones de logística. Como es 
una alberca que cumple con todos 
los requisitos, las recomendacio-
nes sólo fueron en el sentido de la 
ubicación de algunas cuestiones 
para la competencia”.

Los nadadores de la Universi-
dad de Guadalajara comenzarán 
con una nueva temporada de-
portiva a principios del mes de 
agosto, de cara a lo que serán los 
selectivos tanto para la Olimpiada 
Nacional 2011, como para diver-
sas competencias nacionales. [

5Alberca 

Olímpica, en el 

Núcleo Tecnológico.

Foto: José María 

Martínez
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Rumbo incierto 
Roberto López 

Secretario del Sindicato de Trabajadores Académicos 
de la Universidad de Guadalajara

Nuestro país no pasa por su mejor momento. Los altos índices de insegu-
ridad, provocados tanto por el crimen organizado como por el delincuente 
común, así como los problemas económicos principalmente el desempleo, 
y la serie de expectativas que se generaron en la campaña electoral pre-
sidencial de 2006 y que no han sido resueltas, han dado por resultado el 
desanimo de grandes sectores de la población. 

Como muestra, los resultados de una encuesta realizada por “Consulta 
Mitofsky” que se refiere al rumbo del país, en la cual, el 59% de los mexi-
canos manifestó que dicho rumbo que actualmente lleva el país es inco-
rrecto. Sólo el 33% cree que es el correcto. El sentir de la población refleja 
que México y su gobierno no avanza en los tópicos que los gobernados 
sienten son los de mayor importancia, por ejemplo: el 59% de la población 
cree que el principal problema del país es de carácter económico y solo el 
36% cree que es de seguridad. 

Sin embargo, el ejecutivo Federal sigue apostándole al combate armado 
en contra de grupos de delincuentes que dejan ver en sus delictivas accio-
nes más organización que la misma autoridad. Si bien la lucha es desigual 
por lo recursos económicos que manejan unos y otros, la inteligencia con 
la que operan las fuerzas armadas del Estado es insuficiente, ya que sus 
estratégicas evidencian falta de coordinación y parecen aisladas.

Otro ejemplo de que el combate a la delincuencia organizada por parte 
del Estado es deficiente, es porque existen criterios distintos para com-
batir dichos grupos en los estados, dependiendo el partido que gobierna 
dicha entidad, es el caso de Michoacán donde esta “guerra” parece más 
una campaña legitimadora del ejecutivo con fines electorales para seguir 
en el poder y desacreditar a las autoridades emanadas de otro partido, sin 
que esto signifique una verdadera lucha por acabar con las organizaciones 
delictivas. 

Entonces no se explicaría el por qué seguir en esa dirección cuando los 
ciudadanos representados no sienten que la estrategia y el rumbo sean 
los correctos: la falta de empleo, la escalada de precios en la canasta 
básica, la continua alza en los energéticos, hacen que la principal preocu-
pación del ciudadano sea sacar adelante a su familia. 

Adicional a lo anterior, existe una frustración y desesperación creciente 
por parte de los jóvenes egresados de los bachilleratos por encontrar un 
espacio en las Universidades para continuar con sus estudios profesiona-
les y también de los egresados de la educación superior, ante la falta de 
oportunidades para gozar de una vida más digna. 

Una economía con crecimiento, un gobierno sensible a las demandas 
ciudadanas, protector y generador de oportunidades para los más des-
favorecidos, trae consigo un combate de fondo a ese caldo de cultivo 
de miseria y pobreza que detona una serie de elementos que favorecen 
la criminalidad. El ejecutivo federal debe atender estas percepciones y 
opiniones ciudadanas, debe estar atento y entender que el gran tema es 
la educación como inversión. Los países que desde sus gobiernos han 
decidido invertir en Educación, Ciencia y Tecnología han demostrado al 
mundo que una sociedad más educada y con mayores oportunidades de 
desarrollo para los jóvenes tiende a ser una sociedad más justa y menos 
propicia para la corrupción.

programa de ayudas de la Universidad de a 
coruña para estudios de Máster Universitario 
destinado a estudiantes iberoamericanos. curso 
académico 2010/2011
dirigido a: egresados titulados 
apoyo: 

• apoyo único de 5,400 euros 
• exención de matrícula 

Los beneficiados deberán hacerse cargo de los 
gastos relacionados con las tasas académicas, 
las tasas de expedición de título y de certificado 
de notas, así como del traslado.
país: españa
organismo: Universidad de a coruña
fecha límite: 15 de julio de 2010
 
becas para investigación prince bernhard 2010
dirigido a: estudiantes de doctorado, egresados 
de maestría que deseen realizar un doctorado.
apoyo:

• 5,000 euros para apoyar un proyecto de 
investigación innovador.

país: países bajos
organismo: Utrecht University, fundación 
“the spanish, portuguese and Latin american 
institute”.
fecha límite:  1 de septiembre de 2010
 
distinguished fulbright awards in teaching (dat)
dirigido a: 

• Maestros de tiempo completo en cualquier 
disciplina de nivel primaria y secundaria de 
escuelas públicas.

• Maestros de tiempo completo de escuelas o 
instituciones públicas de educación superior 
que trabajen en la formación de maestros.

apoyo: 
• costos de la colegiatura en la universidad 

receptora, vanderbilt University´s peabody 
college of education.

• estipendio mensual para manutención.
• transportación aérea internacional para el 

becario.
• seguro médico fulbright por $100,000 

dólares.
• apoyo en la tramitación de las visas para el 

becario y sus dependientes.
país: estados Unidos de américa
organismo: comisión México estados Unidos 
para el intercambio educativo y cultural 
(coMeXUs) / fulbright-García robles
fecha límite: 5 de noviembre de 2010

Mayores informes en la coordinación General de 
cooperación e internacionalización al teléfono 
3630 9890, con la arquitecta dulce Quirarte y/o 
la Lic. Maritza Muro, responsables de difusión y 
becas.
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Conferencia: Qué cuenta como 

una vida 

Impartida por la Dra. Elvira Burgos, se llevará a cabo el 13 de julio, a 

las 19:00 horas, en el Paraninfo Enrique Díaz de León.

 Más información al teléfono: 36 13 26 03, y en el correo: 

coordgenero@csh.udg.mx. Invita CUCSH. 

pi
za

rr
ón

  actividades

Cine documental de las Américas 
Del 19 al 31 de julio en las instalaciones del CUCSH. 
 Informes en: www.cucsh.udg.mx. Entrada libre.

  conferencias

Los nuevos indicadores regionales 
del Sistema de cuentas nacionales de 
México
6 de julio, 10:00 horas, Sala de seminarios de la División 
de economía K-303, CUCEA.

Viernes de ciencia
Conferencia: Vida incierta de un ciclón, impartida por el 
M. C. Raúl Cruz, 16 de julio, 19:00 horas,  Instituto de 
Astronomía y Meteorología (IAM).
 Informes en el teléfono: 36 16 49 37. Entrada libre.

  congresos

45 Congreso mexicano de química-29 
Congreso nacional de educación 
química 
Conferencias, talleres, concursos, entre otras actividades, 
del 18 a 22 de septiembre en la Riviera Maya en Quintana 
Roo.
 Informes: www.sqm.org.mx. Invita CUCEI. 

Octavo Congreso iberoamericano de 
psicología jurídica 
A realizarse del 25 al 27 de noviembre, de 9:00 a 20:00 
horas, en el CUCS.
 Mayores informes en: http://www.cucs.udg.mx/cipj 

 cursos

Cursos de verano de inglés, francés y 
alemán 
Dirigido a alumnos, personal administrativo y académico 
del CUCS, se llevará a cabo del 5 al 30 de julio, en el 
Centro Universitario de Ciencias de la Salud. 
 Para información acudir al CAA, Edificio C, piso 1.

IV Curso: La prevención del 
suicidio: una responsabilidad de 
los profesionales de la salud y de la 
educación
7 de julio, 10:00 horas, en el Auditorio Roberto Mendiola 
Orta, del CUCS.
 Inscripciones al teléfono: 33 42 02 61.

Cursos de idiomas CUCEA
Mayores informes: www.cucea.udg.mx. 

Cursos IAM 2010 
Astronomía elemental 
Del 12 al 23 de julio, en el Salón de conferencias del 
Instituto de Astronomía y Meteorología (IAM).
 Informes e inscripciones al teléfono: 36 15 98 29 y 36 
16 4937. 

Curso de actualización en ambientes 
virtuales (moodle)
Con modalidad presencial y en nivel básico y avanzado, 
se llevará a cabo a partir del 12 de julio en el CUCEA, con 
horario de 10:00 a 12:00 horas y 16:00 a 18:00 horas, 
respectivamente. 
 Más información en el teléfono: 37 70 33 00, 
extensión 5459 y en el correo electrónico: miriams@cucea.
udg.mx. 

 diplomados

II Diplomado internacional: La terapia 
nutricional aplicada a la clínica 
Del 5 al 30 de julio, 8:00 a 13:00 horas en el Auditorio Z 
del CUSur.

 Inscripciones: berenice.sanchez@cusur.udg.mx y 
eva_a_perez@hotmail.com. 

México: Nuestras historias 
Con modalidad en línea con soporte radiofónico, se llevará 
a cabo el 20 de agosto.
 Mayores informes al teléfono: 36 16 90 92 y en: www.
udgvirtual.udg.mx   

  seminarios

Violencia y escritura 
Se realizará el 15 y 16 de julio a las 10:00 horas, en el 
Auditorio Adalberto Navarro del CUCSH. 
 Más información al teléfono: 36 13 26 03 y en el 
correo electrónico: seminarioviolenciayescritura@yahoo.
com.mx. 

IV Seminario Nacional de Tecnología 
Computacional en la enseñanza y 
el aprendizaje de las matemáticas 
2010
Del 23 al 25 de septiembre. Sedes CUCEI y hotel Aranzazú, 
Guadalajara, Jal. Invita CUCEI
 Informes al teléfono 137 85 900, extensión 7759.
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primera persona QLos ganadores del II Concurso Gravity Car son estudiantes de los últimos 
semestres de la licenciatura en Diseño Industrial del Centro Universitario de Arte Arquitectura y Diseño.

talento U

Lo que más valoramos es haber ganado 
UdeG contra Up, porque todo mundo 
dice que el nivel de una universidad 
pública no es el mismo que el de una 
privada
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Wendy aceves veLáZQUeZ

Su ingenio, talento y 
conocimientos obte-
nidos en la universi-
dad fueron suficiente 
para que en tan sólo 
cuatro semanas —y 

con un presupuesto de cuatro mil 
pesos—, seis estu-
diantes de la  ca-
rrera de Dise-

ño Industrial del Centro de Arte 
Arquitectura y Diseño (CUAAD), 
lograran diseñar y fabricar un ve-
hículo de gravedad y con él ganar 
un concurso compitiendo contra 
nueve equipos de una universidad 
privada. 

El equipo conformado por Sara 
Lorena Almaraz Morett, Gerardo 
Antonio Fonseca García, Arturo 
Arias Amezcua, Pedro Dávila Co-

rona, José Carlos Ve-

lazco Estrada y Gersain Rodríguez 
Puentes resultó ganador del II Con-
curso Gravity Car Contest, organiza-
do por la Universidad Panamericana 
(UP). Más allá del premio económi-
co, los jóvenes de entre 21 y 22 años 
y a punto de egresar de la licencia-
tura se quedan con la experiencia 
de haber logrado crear un vehículo 
funcional, original y con ello poner 
en alto el nombre de su universidad. 

¿en qué consistió el concurso?
(Arturo) En diseñar y fabricar un ve-
hículo de gravedad que pudiera ser 
tripulado. El vehículo debería ser se-
guro para el conductor, tener una es-
tructura y diseño original. Los jueces 
calificaron el diseño, innovación y 
calidad, más las pruebas de frenado, 
distancia y alcance máximo. Utiliza-
mos tubular de acero de una pulgada 
calibre 18, fibra de vidrio y un para-
brisas de policarbonato. Elegimos 
estos materiales porque nos dan re-
sistencia adecuada y son ligeros. Por 
ejemplo, el aluminio es muy delicado 
y por el tiempo que teníamos, para 
agilizar el proceso utilizamos lo que 
podíamos hacer en el taller. 

después de haber ganado este 
concurso, ¿crees que el nivel de 
calidad de una universidad par-
ticular es superior a una pública?
(Sara) El concurso fue muy reñi-
do, pero nuestro punto fuerte fue 
el diseño, la innovación y la cali-
dad. Además, en una de 
las pruebas, algunos 

carros con muy buen acabado se 
volcaron, lo que nos dio la opor-
tunidad de sobresalir. Lo que más 
valoramos es haber ganado UdeG 
contra UP, porque todo mundo dice 
que el nivel de una universidad pú-
blica no es el mismo que el de una 
privada. Te das cuenta que estás en 
una universidad que tiene muchí-
simas oportunidades.

¿cuál es el campo de acción en la 
carrera de diseño industrial?
(José Carlos) El objetivo de nuestra 
carrera es la innovación y la agili-
zación de los procesos. En el caso 
de la creación del carro, lo que más 
nos ayudó fue el agilizar el proceso, 
teníamos muy poco tiempo para fa-
bricarlo. En el proceso, ver la inno-
vación y un diseño original. Lo que 
nosotros hicimos fue muy a nuestra 
manera y con el apoyo de uno de 
nuestros profesores. Por ejemplo, in-
novamos poniendo al piloto de cabe-
za, lo que nos ayudó en que pudiera 
manejar la dirección con un meca-
nismo muy sencillo. Otros, que lle-
vaban más de un año construyendo 
su vehículo y le habían invertido 26 
mil pesos, se volcaron en una de las 
carreras. Todo esto aprobó nuestros 
conocimientos en diseño y fue como 
un reto de hacer las cosas rápido, 
bien hechas y dejar en buen papel a 
tu carrera y a tu universidad.

¿por qué decidiste estudiar una 
carrera en la que incursionan po-
cas mujeres?
(Sara) Como mujer, estudiar esta ca-
rrera es como un reto más. Muchos 
piensan que por ser mujer no sabes 
ni agarrar un martillo, pero es demos-
trarte a ti y a los demás que las muje-
res podemos con cualquier cosa, y no 
porque seamos superiores sino por-
que tenemos la misma capacidad de 
los hombres. Además, por ser la única 
mujer del equipo no me sentía espe-
cial. Al contrario, participaba en todo. 

a punto de egresar, ¿estás satis-
fecho con tu carrera?
(Gerardo) La carrera te motiva a 
seguir pues te das cuenta de que 
puedes lograr todo. Crear y diseñar 
desde un sacapuntas hasta un avión, 
depende de lo que te guste. Haber 
ganado representa el apoyo de los 
profesores. La mayoría coincidimos 
en que queremos estudiar una es-
pecialización. En mi caso, hacer una 
maestría en vehículos de tracción 
no motorizados, pero en esta carrera 
puedes crear lo que tú quieras. [
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VERÓNICA DE SANTOS

La edición de este año de la 
Feria Internacional del Libro 
celebrará a nuestro idioma, 
el castellano, representado 

por la región ibérica que es su cuna, 
Castilla y León. Será la cuarta ocasión 
en que España desempeña este papel, 
sea de manera fragmentaria (Andalu-
cía en 2006, Cataluña en 2004) o en su 
totalidad (en 2000). Desde que en 1993 
se instituyó la costumbre de hacer én-
fasis en la cultura y la literatura de un 
país en específico haciéndolo invitado 

Tras una larga tradición de países y regiones hispanohablantes 
como invitados de honor, la FIL se arriesga con Alemania para 
el 2011. De la cuna del castellano a la cuna de la imprenta, la 
feria se abre a nuevos horizontes literarios y culturales

de honor de la FIL, la gran mayoría 
de éstos han sido hispanohablantes; 
12 de ellos, para ser exactos. Las ex-
cepciones han sido Los Ángeles, Ita-
lia, Québec, Brasil, Canadá y Nuevo 
México; de las cuales sólo Los Ánge-
les y Nuevo México no tienen como 
lengua oficial un idioma romance, si 
bien ambos tienen mucha relación 
con lo latino, debido a su alta concen-
tración de migrantes. 

Con tales antecedentes, la noti-
cia de que Alemania será el próxi-
mo invitado de honor en la FIL, es 
sorprendente. Se trata de la primera 

De Castilla
Alemania
un paso

a

vez que un idioma de una familia 
lingüística diferente de la romance 
sea huésped de la feria más impor-
tante de Iberoamérica.

Para Nubia Macías, directora ge-
neral de la FIL, esta coyuntura no 
es sencillamente una novedad, sino 
un puente: “Lo importante es traer 
grandes potencias, culturas atrac-
tivas. La FIL no se suscribe sólo a 
países de habla hispana, nuestro in-
terés es que los libros de estos países 
salgan a otras latitudes y que otros 
se traigan y se traduzcan, sobre todo 
aquí en México, porque histórica-

mente hemos dependido de las edi-
toriales españolas en este aspecto”, 
explica. “Razones sobran para elegir 
a Alemania como invitado de honor, 
de hecho es un proyecto que desde 
hace cinco o seis años ya estábamos 
trabajando”. Este puente no sólo es-
tará tendido entre las culturas, sino 
también entre las dos ferias del libro 
más importantes: el convenio que 
se firmó en Berlín el pasado 11 de 
junio, formalizando la colaboración, 
tuvo a Raúl Padilla como represen-
tante de la feria de Guadalajara por 
un lado, y a Jürgen Boos, director de 
la feria de Frankfurt, por el otro.

“Algo que podemos tomar como 
ejemplo es su industria editorial”, 
apunta Nubia Macías. En Alemania 
se vendieron casi 400 millones de li-
bros el año pasado, según el boletín 
difundido por la FIL. “Nosotros te-
nemos que darle un papel más pro-
tagónico a los negocios, impulsar el 
valor económico de nuestra lengua”. 
Como filial de la asociación alema-
na de editores y libreros, la feria del 
libro de Frankfurt estará a cargo de 
las actividades literarias dentro del 
programa especial que como invita-
do de honor elabora cada país. Por el 
lado de la cultura y las actividades 
paralelas a la FIL, será el instituto 
Goethe el que defina la cartelera de 
la explanada, del Cineforo y las ex-
posiciones plásticas que son exten-
siones ya tradicionales de la presen-
cia del invitado en la ciudad.

Si tomamos en cuenta que au-
tores capitales de la literatura del 
siglo XX son alemanes (Thomas 
Mann, Heinrich Böll, Hermann 
Broch, Bertolt Brecht, Herman 
Hesse…), y que actualmente viven 
dos ganadores del Premio Nobel 
de literatura de esta nacionalidad 
(Herat Müller y Günter Grass), la 
perspectiva se antoja más que in-
teresante. Como señala Nubia Ma-
cías, la agregaduría cultural de la 
embajada alemana en México ya 
tiene bocetos de algunas activida-
des e invitados para el 2011, merced 
sus buenas costumbres en cuestión 
de planeación y organización, sin 
embargo aún no hay información 
oficial en este sentido: todavía esta-
mos en el 2010 y “hay que ser respe-
tuosos con Castilla y León, que es 
donde surgió este idioma que adop-
tamos y que hay que festejar tam-
bién, ahora que se celebra el Bicen-
tenario”, dice Nubia. Por lo pronto, 
la FIL se concentra en el presente, 
aunque no deja de lado la forma-
ción de un público que aprecie e in-
teractúe con la delegación alemana. 
Para ello, seguramente será capital 
colaborar con otros esfuerzos de la 
universidad en este campo, como la 
maestría en Estudios Intercultura-
les de Lengua y Literatura Alema-
nas del Departamento de Lenguas 
Modernas, y el programa piloto de 
alemán como lengua extranjera del 
Sistema de Educación Media Supe-
rior (SEMS). [

3
Puerta de 
Brandenburgo, en 
Berlín.
Foto: Archivo
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ÉDgAR CORONA

Dos mujeres, con semblan-
te indígena, recuestan 
con dificultad a un an-
ciano enfermo sobre un 

camastro. A corta distancia, una pa-
reja de hombres sostiene un diálo-
go y permanece indiferente ante la 
escena. Cercándolos se encuentra 
el árido campo, cubierto por gran-
des montañas. Lo anterior puede 
ser apreciado en la exposición pic-
tórica Simplicidad compasiva, de 
Filemón Santiago, la cual perma-
nece en el Museo de las Artes de la 
Universidad de Guadalajara hasta 
el 22 de agosto.

Originario de San José Sosola, un 
pueblo ubicado en la Mixteca Alta 
de Oaxaca, Filemón Santiago apren-
dió a dibujar desde muy pequeño en 
el suelo. A los catorce años se trasla-
dó a la capital de su estado e ingresó 
al taller de artes plásticas “Rufino 
Tamayo”, donde adquirió bases soli-
das en el terreno de la pintura. Tras 
varios años de aprendizaje, emigró a 
la ciudad de Chicago, allí descubrió 
la obra de Edvard Münch, Thomas 
Hart Benton y Giorgio de Chirico, 
pintores que fueron decisivos en su 
búsqueda dentro del arte. 

Los sueños y la realidad, el mis-
ticismo y la cotidianeidad, son algu-
nos de los elementos que están pre-
sentes en el trabajo de este pintor. 
“Mis cuadros están basados en el 
lenguaje rural. Trato de establecer 
un punto intermedio entre lo tan-
gible e intangible, allí está un velo 
que rápidamente se está perdien-
do”. El dolor es una marca indele-
ble para Filemón Santiago y eso se 
ve reflejado con sello particular en 
sus cuadros: “La comunidad indí-
gena continúa golpeada, hay una 
gran escasez de recursos. Sin em-
bargo, el dolor permite diferenciar 
entre lo bueno y lo malo”.

Conversamos con Filemón San-
tiago acerca de su discurso en el 
arte y su actual exposición, con la 
cual celebra treinta y cinco años 
de trayectoria, así como sobre la 
respuesta que ha obtenido en el ex-
tranjero y su futuro como pintor.    

En sus pinturas hay una 
constantE dualidad: por una 
partE Están rEprEsEntados 
los suEños y El misticismo, 
y por otra, la rEalidad y 
lo cotidiano. ¿cómo logra 
Equilibrar Estos ElEmEntos?    
En mis cuadros ese mundo se con-
vierte en uno solo. Soy un hombre 
soñador al que le encanta el miste-
rio, pero además, aprecio las ver-
dades. Creo que la rapidez de la 

“Soy un hombre soñador al que le 
encanta el misterio, pero además, 

aprecio las verdades”

ENTREViSTA

Filemón Santiago

(

Guardián
deldolor

Está dentro de un proceso de creci-
miento. No deseo hacerme famoso, 
en realidad vivo al día y no poseo 
grandes cuentas en el banco, así 
que mi única preocupación es traba-
jar de la manera más honesta. Creo 
que eso es lo que me hace digno y 
me libera de prejuicios. De esta ma-
nera, siento que las personas pue-
den entender mejor mi discurso, ya 
que sólo pinto para mi espíritu. 

pintorEs como Edvard münch, 
thomas hart bEnton y gior-
gio dE chirico son dEcisivos En 
su trabajo. ¿qué lE cautivó dE 
Ellos? 
Thomas Hart Benton me recordó 
por mucho tiempo que debía pin-
tar lo cotidiano y natural; el no 
tener que apresurarme para hacer 
cuadros novedosos. En Edvard 
Münch encontré un mundo lleno 
de soledad, celos y rabia; su obra 
me transmitió una profunda tris-
teza, algo con lo que me identifi-
qué de inmediato. Por su parte, en 
los cuadros de Giorgio de Chirico, 
descubrí una gran nostalgia, una 
búsqueda profunda por intentar 
conocer un destino. La influencia 
de estos grandes pintores radicó 
en que pude adquirir conciencia de 
esos sentimientos.   

 
¿cómo ha sido la rEspuEsta dE 
los colEccionistas dE artE En 
El ExtranjEro?
Conozco coleccionistas que se de-
dican a buscar mi trabajo, algunos 
porque descubren un atractivo 
particular en las imágenes y, otros 
porque exclusivamente encuentran 
reminiscencias de la cultura mexi-
cana. En general, creo que he podi-
do adquirir reconocimiento, aunque 
la meta más importante es crecer 
como ser humano. Hay pintores que 
desaparecen con el paso del tiempo, 
algo falla, y eso sucede porque no 
existe sinceridad y conciencia en su 
obra. La vida es engañosa y cuando 
en el arte te dedicas sólo a compla-
cer, corres el riesgo de hundirte.

¿la pintura dE FilEmón san-
tiago puEdE considErarsE uni-
vErsal?
Creo que eso sólo lo dirá el tiempo. 
Lo que intento es que mi trabajo 
brinde lo mejor de mí. Intento plas-
mar en mis pinturas diferentes vi-
siones que pueden ser apreciadas 
en cualquier lugar; aún así, cada 
quien da una interpretación distin-
ta de lo que observa. Finalmente 
son sentimientos que deposito en 
mis cuadros después de arduos me-
ses de trabajo. [

5
Foto: Jorge 
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vida provoca que estas visiones se 
pierdan. En México, la presencia de 
la religión católica es muy fuerte, 
pero de igual manera, nos atraen las 
grandes esculturas prehispánicas 
que nos brindan una sensación de 
paz. Frente a estas manifestaciones, 
los indígenas creamos ahora nues-
tro propio universo. 

dEspués dE trEinta y cinco años 
dE trayEctoria ¿qué rEprE-
sEnta para ustEd la Exposición 
Simplicidad compaSiva?
El nombre surgió de manera inespe-
rada. Siento que es el momento de 
hacer una reflexión, ya que terminó 

el tiempo de una carrera enloqueci-
da. Ahora recapitulo todas mis vi-
vencias con mayor conciencia. Esta 
muestra significa tener más calma 
para lograr madurar y continuar en 
el camino. Creo que al obtener tran-
quilidad puedo hacer mejor uso de 
mis ideas y transformarlas. Me sien-
to satisfecho, porque he logrado ex-
perimentar con mi trabajo en todos 
estos años. Quizá en su momento no 
era fácil percibirlo, pero hoy todo es 
más claro.

EntoncEs ¿hacia dóndE sE 
dirigE En EstE momEnto su 
carrEra?
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El pueblo Huichol

REBECA ORTEgA CAMACHO

El pueblo wixárika, conocidos 
también como huicholes, re-
presenta una población de 
35 mil 724 indígenas, ubi-

cados al norte del estado de Jalisco, 
principalmente en los municipios de 
Bolaños, Huejuquilla El Alto y Mez-
quitic. Alejados del tumulto social y 
político, conservan sus ideales gra-
cias a un peculiar aislamiento que 
los ha ayudado a preservar su orga-
nización social y sus costumbres. 

Su presencia en la zona metro-
politana de Guadalajara se debe a 
la migración de los wixáritari (plu-
ral de wixárika) con la finalidad de 
promover sus artesanías y mejorar 
su calidad de vida. Este cambio y 
adaptación se plasma en la expo-
sición: Migración y supervivencia 
wixárika, que se exhibe en el Mu-
seo de las Artes Populares de Jalis-
co (MAPJ) y estará abierta al público 
hasta el 31 de julio.

 Los autores  de las 21 fotografías 
son cuatro jóvenes: Yuridenia Gallar-
do López, Sarahí García Rodríguez, 
Josefina López Ruiz y Rita Viridia-
na Veloz Ortiz. La obra muestra las 
condiciones de vida de los wixáritari: 
retratos de mujeres y hombres ves-
tidos tradicionalmente, realizando 
rituales, trabajando con artesanías 
o tocando algún instrumento. Tras-
mitir sus costumbres y mostrar su 
lucha para sobrevivir en un mundo 
globalizado, es el principal objetivo. 

El 16 de junio fue inaugurada la 
exposición. Además de las fotogra-
fías, también se encuentra infor-
mación sobre la cultura, lengua y 
tradiciones. El trabajo muestra la 
adaptación que los wixáritari han 
tenido que realizar en las ciudades 
grandes, en donde los manejos dia-
rios de los lugares, las costumbres y 
la forma de vestir en general son di-
ferentes. La exposición surgió tras la 
inquietud de darles voz a los indíge-
nas del país y, al ver que era un tema 

muy extenso, se decidió comenzar 
con los más cercanos, esto es, con 
los migrantes wixáritari que se han 
asentado en los municipios de Gua-
dalajara, Zapopan y Tlaquepaque. 

Con sus raíces marcadas en la tra-
dición de un pueblo, misticismo en 
el encanto de su artesanía, así es el 
pueblo wixárika que permanece fiel 
a sus creencias en medio de la mo-
dernidad y de la tecnología, ellos pre-
servan la historia de sus ritos, su ves-
timenta y sus rasgos característicos.

Ante la falta de empleo, los mi-
grantes wixáritari crean su propia 
fuente de trabajo, vendiendo en 
las calles sus propias creaciones. 
Usando la diminuta chaquira como 
pieza fundamental, sus máscaras y 
figuras de animales son reconocidas 
en todo el mundo: coyotes, venados, 
lagartijas y flores. Apreciados tam-
bién son sus collares y pulseras, así 
como las prendas de vestir (blusas, 
rebozos, vestidos), decoradas con 
estambre y chaquira. 

En el décimo aniversario del Museo de las Artes 
Populares de Jalisco, se presenta la exposición Migración 
y supervivencia wixárika, un recorrido por la lucha de un 
pueblo frente a un mundo globalizado

De acuerdo a sus costumbres, 
para los huicholes la chaquira re-
presenta su principal característica, 
dando vida a la escena artística con 
su colorido, tanto en sus adornos 
personales como en su artesanía. 
Las imágenes expresadas en su arte, 
representan historias y leyendas de 
su mitología, que organiza cada as-
pecto de su mundo y sus vidas.

Lengua
Un rasgo muy particular entre este 
pueblo es su lengua, el wixárika, 
que pertenece a la familia lingüística 
Yuto-nahua. Es una de las lenguas 
maternas indígenas originaria que 
actualmente es hablada en algunas 
partes de Jalisco. La lengua entre los 
wixáritari tiene también una dimen-
sión sagrada, la cual se manifiesta en 
los cantos de Tsauríxika mara´akame 
(el cantador), quien con sus cantos 
percibe los mensajes y sabiduría de 
los dioses creadores del mundo.

La transmisión de sus tradicio-
nes, creencias, ritos e historia es a 
través de la palabra, por lo que la 
lengua es parte fundamental de su 
cultura. En su mitología, la asocia-
ción que se da entre el maíz, el vena-
do y el peyote hace que los rituales, 
las fiestas, la organización material y 
temporal de la vida giren alrededor 
de ellos. La población hablante de 
lengua indígena en los municipios 
de Jalisco, identificados como pobla-
ción wixárika, asciende aproximada-
mente a 12 mil 941 personas.

Los indígenas migrantes buscan 
mejores condiciones de vida, pero so-
bre todo intentan preservar su cultura 
en espacios donde el idioma es una 
barrera constante de su desarrollo.

Actualmente en la zona metropo-
litana de Guadalajara conviven Pu-
répechas, Mixtecos, Zoques, Triquis, 
Otomís, Mazahuas, Tzotziles, Tzel-
tales nahuas de Guerrero e Hidalgo, 
Choles, Zapotecos, entre otros, que 
hacen de Jalisco un estado multicul-
tural. 

La cultura  wixárika e indígena en 
general, es sin duda una joya para el 
estado de Jalisco, respetar sus ideolo-
gías y su forma de vida es importan-
te; festejemos el próximo 9 de agosto 
el Día Internacional de las Poblacio-
nes Indígenas por la Organización de 
las Naciones Unidas, pues estos pue-
blos son nuestra identidad.

Además, la exposición se organi-
zó para festejar el décimo aniversario 
del MAPJ, este museo fue inaugurado 
en mayo del 2000. La casa alberga las 
diferentes muestras de la herencia y 
artes de Jalisco, es una construcción 
de estilo neoclásico del siglo XIX. Sus 
salas exhiben variados temas como la 
charrería, juguetes de hojalatería, dife-
rentes artículos de piel, cerámica y vi-
drio, entre otros. Exhibe además, una 
tradicional cocina mexicana y cuenta 
con una tienda de artesanías. Y se pue-
den apreciar muestras temporales de 
diferentes expresiones de arte moder-
no y popular. [

3
Dotografías de 
la exposición 
Migración y 
supervivencia 
wixárica.
Foto: Chema 
Martínez
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El Centro Universitario de 
la Costa Sur, con sede en 
Autlán de Navarro, lanzó 
la convocatoria para lo que 

será el XII Premio Nacional de Pin-
tura José Atanasio Monroy 2010.

Lo anterior fue dado a conocer 
en rueda de prensa donde el rector 
de CUCSur, Carlos Orozco Santillán, 
señaló que la cultura será uno de los 
ejes estratégicos de la administración 
que recién comienza al frente de ese 
plantel universitario. “Éste se ha con-
solidado como uno de los eventos más 
importantes del Centro Universitario, 
en el que participan artistas de talla 
internacional y, a pesar de que los pre-
mios no son impactantes, el éxito que 
ha tenido es desproporcional”, señaló.

Explicó, además, que la participa-
ción con relación a la primera edición 
se ha incrementado en un 100 por 
ciento y para el 2009 participaron 357 
obras de artistas de 20 estados de la 
república y que el siguiente paso será 
que el certamen sea internacional, lo 
cual podría ocurrir el próximo año.

El premio se divide en dos cate-
gorías: Noveles Creadores y en Con-
solidación. Participarán en la cate-
goría de pintores en consolidación 
quienes acrediten contar con cinco 
exposiciones individuales.

Cada autor podrá participar con 
una, dos o máximo tres obras inéditas 
realizadas en el periodo comprendi-
do entre septiembre de 2009 y sep-
tiembre de 2010, que no hayan sido 
expuestas, publicadas en catálogos o 
participado en certámenes anteriores.

Del total de las concursantes, el 
jurado realizará una preselección 
de 35 obras que formarán parte de 
una exposición colectiva e itineran-
te, y pasarán a una segunda etapa, 
en la que se elegirán los tres prime-
ros lugares de ambas categorías.

La obra deberá ser enviada o entre-
gada por el autor a Premio Nacional 
de Pintura “José Atanasio Monroy”, 
avenida Independencia Nacional 151, 
Autlán de Navarro, Jal. C. P. 48900 con 
una ficha técnica adherida al reverso 
de la pintura.

El primer lugar de la categoría 
de pintores en Consolidación se 
hará acreedor a  50 mil pesos, el se-
gundo a 30 mil y el tercero a 15 mil; 
mientras que para la modalidad de 
Noveles otorgarán 25 mil pesos al 
primer lugar, 15 mil al segundo y 7 
mil 500 al tercero.

Mayores informes sobre la con-
vocatoria en la página de internet: 
www.premioatanasiomonroy.com. [
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Un seminario en el CUCSH busca explicar, desde 
la literatura, este fenómeno social, que perjudica 
sobre todo a las mujeres

Letras
violencia

REBECA ORTEgA CAMACHO

Cuatro mujeres se internan en el mundo de la violencia; su conocimiento, investigación, crítica y 
análisis de la violencia literaria será expuesta en el Seminario de  Violencia y escritura, que orga-
niza el Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Universidad de 
Guadalajara.

El Centro de Estudios de Género del CUCSH invita al público en general a participar los días 15 y 16 de 
julio al  seminario “Violencia y escritura”. La actividad tendrá lugar en el auditorio Adalberto Navarro, de 
diez de la mañana a las dos de la tarde durante los dos días.  

La violencia es el tema principal a analizar, pero comenzando por la violencia a las mujeres. Porque las 
cifras no mienten y de acuerdo con el Centro de Información de las Naciones Unidas (ONU) para México, 
Cuba y República Dominicana, de tres a cuatro millones de mujeres son golpeadas anualmente en el mundo; 
el cambio está en la mujer, romper el silencio es el primer paso y algunas lo hacen a través de la escritura.

Este tema se profundizará en la primera mesa titulada: “Violencia y escritura de 
mujeres”, que está programada para el jueves 15 de julio, se iniciará con 
la ponencia  “¿Se refieren las escritoras mexicanas del siglo XX a la 
violencia ejercida sobre las mujeres?”, a cargo de la doctora Gloria 
Prado Garduño, directora del Departamento de Letras de la Uni-
versidad Iberoamericana.

Después, la doctora Ana Rosa Domenella Amadio, profeso-
ra investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana 
Unidad Iztapalapa, ofrecerá su ponencia “Dictadura militar 
argentina y novelistas. Una perspectiva teórica, histórica 
y literaria de la violencia”. Continuando el seminario con 
el tema la ficción y realidad de la violencia: ¿será que la 
ficción se nutre de la realidad, o al revés? Pues la violen-
cia en el mundo real ha adquirido ciertos estereotipos 
propios de la ficción. Las expertas darán su punto de 
vista el viernes 16, en la segunda mesa: “Violencia: de 
la realidad a la ficción”. Comenzará con la ponencia 
de  la doctora Anadeli Bencomo Santelíz, profesora de 
literatura latinoamericana contemporánea y teoría cul-
tural en el Departamento de Estudios Hispánicos de la 
Universidad de Houston, con el tema “Los relatos de la 
violencia en Sergio González Rodríguez”.

Seguida por “Retórica de la violencia en el cine 
mexicano realizado por mujeres”, ponencia de la docto-
ra Maricruz Castro Ricalde, profesora del Tecnológico de 
Monterrey, Campus Toluca, y coordinadora de la Cátedra de 
Humanidades de esta institución.

El cupo para asistir al seminario es limitado, por el espacio 
en el auditorio,  los interesados deberán inscribirse con anti-
cipación en el Centro de Estudios de Género a través del 
número telefónico: 3613 2603 o al correo electrónico:  
seminarioviolenciayescritura@yahoo.com.mx. [
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t0mada de la 
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la novela Los 
hombres que no 
amaban a las 
mujeres, de Stieg 
Larsson.
Imagen: Archivo
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VERÓNICA LÓPEZ gARCÍA

¡Oh, ciudad de los gitanos! La 

Guardia Civil

 se aleja por un túnel de silencio

mientras las llamas te cercan.

FEDERICO GARCÍA LORCA

En julio de 1936 un golpe de 
Estado por parte del ejérci-
to español contra el gobier-
no de la Segunda Repúbli-

ca comenzaría una de las guerras 
más intensas y significativas en la 
historia occidental. Anarquistas, 
socialistas, comunistas y diversos 
movimientos revolucionarios se en-
frentaban de manera directa al fas-
cismo, representado por el general 
Francisco Franco. En defensa de la 
democracia parlamentaria apare-
ce el Frente Popular Español como 
la fuerza más sólida que convoca 
tanto a los comunistas como a  los 
antifascistas. El golpe de Estado 
despierta no sólo al mundo inte-
lectual español sino a infinidad de 
pensadores y escritores de distintas 
nacionalidades, quienes se compro-
metieron a dar voz al horror de una 
guerra, como siempre, injusta.

Las tensiones políticas que se 
vivieron durante los años de la 
guerra, desde que estalla en 1936 
hasta el 1 de abril de 1939 en que 
Franco declara su victoria sobre 
los republicanos, marcaron hon-
damente a la literatura española, 
particularmente a la poesía. Las 
tendencias ideológicas, así como 
las vanguardias de los años veinte, 
orientaban el universo creativo de 
los poetas de entonces, termina-
ron con una dramática fractura de-
terminada por el conflicto bélico. 
El desarrollo de la radio, la incues-
tionable violencia que difunden 
la fotografía y el cine, la eferves-
cencia de las ideologías liberales y 
revolucionarias influyen de forma 
contundente el pensamiento y la 
cultura de toda Europa, concen-
trando todo su dolor en las letras 
españolas.

Mujer, te quiero cercado por las 
balas
El grito de guerra de los poetas 
ocurrió con la caída de los prime-
ros republicanos muertos por fusi-
les militares.  Se había encendido 
la mecha en los intelectuales y la 
mayoría de ellos se posicionó a fa-
vor de la República. Inicialmente 
dispersos en distintas tendencias 
y experimentaciones discursivas, 
la guerra unió a los poetas en la 
Alianza de Intelectuales Antifas-
cistas, cuyo poder de convocatoria 
atravesó fronteras, océanos e idio-
mas. La solidaridad internacional 
se manifestó con la adhesión de 
figuras como Octavio Paz, Elena 
Garro, Silvestre Revueltas, David 
Alfaro Siqueiros, Nicolás Guillén, ho

m
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Sigue la estela histórica de la Guerra Civil 
Española. La memoria buscar narrar la épica de 
una generación de poetas e intelectuales que desde 
la trinchera, o desde sus obras, intentó regresar la 
dignidad a un pueblo derrotado

Vicente Huidobro, Pablo Neruda, 
Tristan Tzara, André Malraux y Er-
nest Hemminway, quienes se su-
maron decididamente a la causa. 
Al principio, dada la furia y el atro-
pello de la guerra, muchos poetas 
consideraron las trincheras como 

su espacio obligado; poco tiempo 
después la consciencia de su pa-
pel histórico les lleva a ocupar otro 
lugar para el combate. La filósofa 
María Zambrano escribió al res-
pecto: “Pasado también el primer 
momento, el intelectual recordó su 

oficio pensando que la guerra no 
debía despojarle de esta su condi-
ción, que debía, por el contrario, 
afinar y pulir como un arma más 
en servicio de la causa común. Se 
sentía la intelectualidad como un 
oficio cualquiera que tenía su fun-
ción y su utilidad social. La inteli-
gencia tenía que ser también com-
batiente”. Rafael Alberti, Antonio 
Machado, Pedro Garfias, José Ber-
gamín, entre otros, corrieron a su-
marse al ejército republicano para 
poco después continuar su lucha 
desde el grito de su pluma. Sin 
embargo, hubo quienes como Mi-
guel Hernández jamás dejaron de 
visitar la trinchera, de recorrerla 
para orientar su voz poética: “So-
bre los ataúdes feroces en acecho/ 
sobre los mismos muertos sin re-
medio y sin fosa/ te quiero, y te 
quisiera besar con todo el pecho/ 
hasta en el polvo, esposa/ Escríbe-
me a la lucha, siénteme en la trin-
chera/ aquí con el fusil tu nombre 
evoco y fijo/ y defiendo tu vientre 
de pobre que me espera/ y defien-
do tu hijo”.

Lorca, la luna y la daga 
“Soy un español integral. Soy cató-
lico, comunista, anarquista, liber-
tario, tradicionalista y monárquico. 
Execro a quien dice amar a su pa-
tria con una venda en los ojos”, así 
respondía Federico García Lorca 
cuando se le pedía que se posicio-
nara frente al conflicto. Mientras 
otros poetas, inicialmente unidos 
por la guerra, terminan distancia-
dos por el exilio a que fueron obli-
gados por la persecución fascista, 
Lorca rechaza los ofrecimientos de 
los gobiernos mexicano y colom-
biano para obtener refugio, lo que 
le vale su ejecución el 19 de agos-
to de 1936. En Madrid, El Amor 
de Don Perlimplín con Belisa en 
su jardín fue la obra seleccionada 
para recordar a Lorca a un año de 
su muerte. En distintas partes de 
España y América los intelectuales 
se reúnen para cantar las tonadi-
llas de Lorca, sus Romances, para 
aplaudir su teatro, para recordar su 
postura y su voz. 

La Guerra Civil Española subra-
yó la importancia y el poder de la 
poesía frente al horror de la muerte. 
La energía de la lírica impulsó a los 
intelectuales, al pueblo y a sus sol-
dados. El comandante republicano 
Enrique Líster, un sencillo cantero 
de la Coruña que se convirtió en un 
férreo activista del sindicalismo es-
pañol, afirmó: “He podido compro-
bar muchas veces que una poesía 
capaz de llegar al corazón de los 
soldados valía más que diez largos 
discursos”. La poesía que dejó esta 
guerra sigue cantando la causa re-
publicana, arrullando a sus muer-
tos, persiguiendo el rastro de san-
gre de tantos, que aún hoy, siguen 
desaparecidos. [

héroes
De poetas

y

4
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sin cadaver.
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Un foro celebrado en el Instituto Cultural Cabañas, 
buscó trazar una ruta para que el acceso a la cultura deje 
de ser letra muerta en la Constitución Mexicana

LEONEL ALBERTO ZAMORA

Con la finalidad de enriquecer y esta-
blecer las líneas jurídicas que regu-
larán la cultura de nuestro país, se 
llevaron a cabo los Foros de análisis 

sobre el marco jurídico de la cultura en México.
El foro, realizado en el Instituto Cultural 

Cabañas, se caracterizó por ser un espacio de 
acopio y estudio del marco legal, donde aca-
démicos, investigadores y especialistas de las 
diversas disciplinas culturales expusieron pro-
puestas para reformar las leyes y decretos para 
salvaguardar la cultura. 

La regulación artística en planes de estudio, 
la protección del patrimonio cultural material 
e inmaterial, el derecho de acceso a la cultura y 
la responsabilidad social de las empresas para 
la promoción y el financiamiento de la cultura, 
fueron algunas de las temáticas que se aborda-
ron.

El debate comenzó con la crítica a la recien-
te modificación del artículo cuarto constitu-
cional, pues éste, según los especialistas, está 
incompleto, ya que sólo señala que “toda per-
sona tiene derecho al acceso a la cultura y al 
disfrute  de los bienes y servicios que ofrece 
el estado, así como el ejercicio de sus derechos 
culturales”, pero no contempla qué es lo que 
se requiere para dar cabida a esta disposición 
y tampoco define con qué herramientas cuenta 
el Estado para garantizar dicha garantía a los 
ciudadanos.

Al respecto, Carlos Alberto Salazar Martín, 
abogado del Tribunal de lo Administrativo del 
Estado de Jalisco, aseguró que es necesario 
generar una legislación de índole federal que 
sirva como marco de referencia para la expe-
dición de leyes y reglamentos en las entidades 
federativas y por tal motivo propusó considerar  
la creación de una “Ley General de Acceso a la 
Cultura”.

“Un beneficio directo es que se fijaría un 
tronco común que serviría como enlace con los 
demás ordenamientos de la materia que exis-
tan en cada entidad, eso quiere decir que va 
a vincular a todo el país en una sola línea de 
protección”.

Afirmó que la legislación permitirá estable-
cer las bases y criterios mediante los cuales el 
ciudadano podrá solicitar, gestionar, obtener o 
participar en el disfrute de los bienes y servi-
cios que ofrece el Estado y además se sentarán 
las bases mediante las cuales se llevará a cabo 
el ejercicio de sus derechos culturales. “Se pre-
tende crear una obligatoriedad en el esparci-
miento de la cultura en sectores públicos, los 
cuales serían básicamente escuelas, centros 
culturales e instituciones gubernamentales, 
además de que la difusión de actividades y 
eventos artísticos sería permanente en medios 
oficiales y medios de comunicación comercia-
les”.

Sobre la regulación, comentó que es de vi-
tal importancia que se establezcan objetivos, 
principios y definiciones. Competente a las 
autoridades, señaló que es preciso determinar 
los bienes y servicios que otorga el Estado, así 
como los derechos culturales a los que hace 
referencia la carta magna para establecer pro-
cesos y procedimientos que contextualicen su 
forma de aplicación. 

Para concluir su participación, comentó que 
la ley tardaría en mostrar resultados concretos 
en un periodo de cinco años aproximadamente, 
debido a que no se cuenta con una legislación 

precisa para el acceso a la cultura y se tienen 
diversos ordenamientos que requieren estar 
vinculados.

Por su parte, Carlos Ruiz Moreno, coordina-
dor de la maestría en Derecho del CUCSH, ase-
veró que la cultura mexicana no ha encontrado 
un marco legal que la proteja, debido a que el 
país cuenta con una amplia diversidad icultural 
que da como resultado un producto normativo 
que se frena principalmente por el transito dia-
léctico.

Explicó que además de este inconveniente, 
también influyen de manera directa en la falta 
de una regulación clara y precisa los siguientes 
emplazamientos internacionalistas: el Pacto in-
ternacional de derechos económicos, sociales y 
culturales (de 1966), la Convención americana 
sobre derechos humanos (1969) y la declaración 
sobre el derecho al desarrollo (1986), pues en 
cada uno de ellos se contemplan distintas ga-
rantías para el ejercicio del derecho a la cultura 
y no se establece un acuerdo universal.

Para concluir su disertación, planteó tres so-
luciones: Adicionar dentro del artículo tercero 
constitucional un apartado B, donde se declare 

el derecho a la cultura; incidir en el diseño y la 
actualización normativa de la ley reglamenta-
ria; y, conciliar, con apego al artículo 133 consti-
tucional, el derecho a la cultura en los multiples 
emplazamientos internacionales en la materia.

Por otro lado, Eduardo Zamarripa, director 
administrativo del Instituto Cultural Caba-
ñas, manifestó que aparte de las reformas que 
garanticen el acceso a la información es vital 
que los tres niveles de gobierno contemplen el 
asignar una parte del presupuesto a la conser-
vación de las manifestaciones artísticas. “Urge 
implementar políticas que establezcan la enco-
mienda de asignar recursos económicos para la 
preservación del patrimonio mueble e inmue-
ble y el patrimonio cultural inmaterial”.

Cabe señalar que alrededor de nueve pane-
listas más particparon en los foros. En total se 
presentaron 12 propuestas, donde se aborda-
ron los temas de la participación ciudadana 
en relación con la protección del patrimonio 
cultural, los acuerdos y las convenciones in-
ternacionales que se han realizado, y la falta 
de recursos y espacios para la difusión de las 
artes plásticas.  [

5
Una de las mesas 
de los Foros de 
análisis sobre el 
marco jurídico 
de la cultura en 
México.
Foto: Jorge 
Alberto Mendoza
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Marqués
bragueta

En la búsqueda por la libertad humana, el Marqués de Sade 
ofreció su propia vida en sacrificio. Convirtió al cuerpo en 
una máquina moderna, abierta a todas las experiencias. 
“Las repugnancias son absurdas —escribió—, nacen de la 
falta de costumbre”

La
del

MARTHA EVA LOERA

C
rimen, sexo sin 
límites y pa-
sión desenfre-
nada son tres 
ingredientes 
claves en las 
novelas eróti-
cas de Dona-

tien Alphonse François, Marqués de 
Sade, el noble francés que exploró 
las entrañas del horror y la depra-
vación. Sus obras han llamado la 
atención de escritores y cineastas 
que cayeron bajo el influjo de su 
perverso hechizo.

Las novelas eróticas crearon en 
torno al “Divino Marqués” un mito 
que lo relaciona sólo con este tipo 
de obras, cuando en realidad es un 
autor muy prolífico. Arnulfo Velas-
co, profesor investigador del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura 
y Diseño (CUAAD) señala que den-
tro de su obra abundan las piezas 
de teatro muy convencionales, de 
acuerdo con los esquemas de la 
época.

Las obras de Sade que trascen-
derán en el tiempo son las eróticas. 
El autor en Justina o los infortunios 
de la virtud (publicado en1791), Ju-
lieta o el vicio ampliamente recom-
pensado (1796) y Filosofía del toca-
dor (1795) da vida a personajes que 
viven sólo para dar rienda suelta a 
sus deseos más oscuros. En estas 
historias todo vale para conseguir 
placer. Entonces son comunes la 
pedofilia, el asesinato, la zoofilia, 
las relaciones sexuales incestuosas, 
la infidelidad, el sadomasoquismo, 
las escenas escatológicas e incluso 
el canibalismo. En este ambiente 
la compasión es sacrificada en aras 
del bienestar personal.

La obra erótica de Sade sorpren-
dió e interesó porque introdujo 
apartados explicativos de tipo filo-
sófico. Los personajes, en medio de 
una intensa actividad, suspenden lo 
que hacen para explicar el porqué 
de su comportamiento.

Sade desarrolló toda una teoría 
de la vida y de la existencia a par-
tir de las ideas de algunos filósofos 
de la época como La Mettrie, quien 
sostenía que la Naturaleza debía 
imponer las reglas del juego en el 
seno social y nadie más. Los fenó-
menos naturales no son morales ni 
éticos; dañan porque así funcionan, 
explica Arnulfo Velasco.

Gran parte de las obras de Sade 
no pueden entenderse si no son 
considerados los treinta años de 
encierro en fortalezas, prisiones 
y manicomios que marcaron su 
vida.

Raymond Jean, en la biografía 
Un retrato del Marqués de Sade, el 
placer de la desmesura, afirma que 
este noble francés estuvo privado 
de su libertad en periodos diferen-
tes, alternados con lapsos de liber-

tad en la fortaleza de Vincennes, en 
el castillo de Miolans, La Bastilla, 
el manicomio de Charenton, entre 
otros, por distintos motivos: fue acu-
sado de libertinaje, así como de fla-
gelar a una mujer. En 1777 comienza 
uno de los tiempos de prisión más 
prolongados después de huir con 
su cuñada a Italia. Éste finaliza en 
1790.

En la Era del Terror estuvo en-

carcelado del 8 de diciembre de 
1793 hasta doce semanas después 
de la muerte de Robespierre, el 15 
de octubre de 1794. En 1801 vuel-
ve a ser detenido y encerrado sin 
juicio por ser autor de la “infame 
novela de Justina”. Muere el 2 de 
diciembre de 1814, en el manico-
mio de Charenton.

Georges Bataille en su estudio 
“El hombre soberano de Sade”, re-

salta la influencia que el encierro 
tuvo en las obras del marqués. “El 
desierto que para él fue La Bastilla 
(donde escribió 120 días de Sodo-
ma), con la literatura convertida en 
única escapatoria para la pasión, 
propició que un afán de exceso hi-
ciera retroceder los límites de lo 
posible, más allá de los sueños más 
insensatos que jamás hubiera en-
gendrado el hombre”.

Principales
obras

El Sobornador 
(1790)

El Conde de 
Oxtiern o los 
efectos del 
libertinaje  
(1791)

Diálogo entre 
un sacerdote y 
un moribundo 
(1782)

Los ciento veinte 
días de Sodoma 
o El romance de 
la escuela del 
libertinaje (1931-  
1935)

Aline y Valcour o 
la novela filosófi-
ca (1795)

Justina o los 
infortunios de la 
virtud (1791)

La filosofía del 
tocador (1795)

Los crímenes del 
amor (1799)

Julieta o el vicio 
ampliamente 
recompensado 
(1796)

4
Geoffrey Rush en 
una escena de 
Letras prohibidas: 
la leyenda del 
Marqués de Sade.
Fotograma: 
Archivo
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Los románticos y Sade
El Romanticismo fue un movimien-
to cultural de fines del siglo XVIII 
hasta la primera mitad del siglo 
XIX que reaccionó contra el clasi-
cismo francés. Frente a la afirma-
ción de lo racional como cualidad 
suprema de la obra artística irrum-
pió la exaltación de lo instintivo y lo 
sentimental.

Mario Praz, en La carne, la 
muerte y el diablo en la literatura 
romántica, dedica un extenso capí-
tulo a la influencia que Sade ejer-
ció en este movimiento. Mario Praz 
afirma: “Fueron los románticos, 
que aprovecharon las teorías del 
Marqués, especialmente Baudelai-
re, quienes fecundaron con injer-
tos psicológicos los refinamientos 
perversos”.

Charles Baudelaire fue llamado 
poeta maldito, debido a la visión del 
mal que impregna su obra.

En Frankenstein de Mary She-
lley (1817) encontramos al perso-
naje de Justina –el mismo nombre 
que la mujer virtuosa de Sade–, 
quien es inocente de haber matado 
a un niño, crimen que le atribuyen 
gracias a la trampa urdida por el 
monstruo fabricado por el doctor 
Frankenstein.

Praz no asegura que Shelley es-
tuviera influida por Sade, pero sí 
menciona que escribió bajo los efec-
tos del la atmósfera circundante. 
Por su parte, su marido, Percy Bys-
she Shelley (1792-1822), autor de 
Los Cenci, publicada en 1819, dará 
vida a un personaje que cabe den-
tro de los esquemas del Marqués 
de Sade. Incluso comparte muchas 
características con Saint Fond, per-
sonaje de Julieta...

El padre de Beatrice Cenci es 
un monstruo vicioso y cruel que ul-
traja a su propia hija. Ella conspira 
con su madrastra y con su herma-
no para darle muerte. Dos sicarios 
efectúan el asesinato, pero los cul-
pables son descubiertos.

Arnulfo Velasco señala que hay 
indicios de que Victor Hugo leyó a 
Sade e influyó en sus novelas. En 
la pieza teatral El Rey se divierte, el 
monarca es un sádico. Praz sostie-
ne que Hugo acudió a la novela de 
Matthew Gregory Lewis –M. Heine 
no descarta la influencia de Sade en 
este autor-- y de Walter Scott para la 
figura de Esmeralda, personaje de 
la novela Nuestra Señora de París.

Los realistas
El término realista se aplica a los es-
critores que a partir de 1850 reaccio-
naron contra el sentimentalismo ro-
mántico y, basados en los métodos 
científicos, trataron de describir y 
estudiar los hechos.

Uno de los representantes del 
realismo es Gustave Flaubert. Una 
de sus novelas mejor concebidas es 
Madame Bovary.

Flaubert era un admirador de 

Sade. En una carta afirma que Ma-
dame Bovary “es un libro que cual-
quier madre debería poner en ma-
nos de sus hijas”, la misma frase del 
Marqués cuando éste se refería a la 
Filosofía del tocador, explica Arnul-
fo Velasco.

“Flaubert es uno de los primeros 
autores del siglo XIX que intenta 
mostrar a los hombres como figuras 
no ideales. De esta novela se de-
duce que las pulsiones básicas del 
ser humano son instintivas, prácti-
camente animales. Flaubert, como 
Sade, intenta hacer clasificaciones 
al analizar los sucesos por orden y 
entender los procesos del comporta-
miento humano sin idealizarlo”.

La fascinación 
de los surrealistas
Una de las características de mu-
chas obras de Sade es que son muy 
extravagantes. Suceden cosas in-
creíbles, absurdas y extrañas, que 
van más allá de la realidad. De ahí 
que los escritores surrealistas se in-
teresaron por el Marqués. Llegaron 
a afirmar que Sade era uno de sus 
antecesores, incluso le dieron el tí-
tulo de “Divino Marqués”.

Hay episodios en sus obras que 
entran en el campo de la literatura 
fantástica o del cuento de hadas. 
En uno de sus viajes, Julieta se en-
cuentra a una especie de ogro, que 
es caníbal y además utiliza como 
muebles a seres humanos vivos. 
La mesa del comedor, las sillas, 

todo el mobiliario está hecho de 
personas. “Esto a los surrealistas 
les pareció increíble”, señala Ar-
nulfo Velasco.

El surrealismo nació en 1919. 
André Breton en su Manifiesto Su-
rrealista afirmó la existencia del 
movimiento definido por la escri-
tura automática y el poder absoluto 
del deseo. Los surrealistas escribie-
ron obras de tipo erótico claramente 
influenciadas por Sade. Es el caso 
de Guillaume Apollinaire con Las 
aventuras de un joven don Juan y 
Las once mil vergas.

También en el cine
La fascinación de los surrealistas 
por Sade está reflejada en la pelícu-
la La Edad de Oro, de Luis Buñuel 
y Salvador Dalí. Al final del filme 
aparecen todos los criminales de 
las 120 jornadas de Sodoma salien-
do un castillo (seguramente el de 
Silling) y el jefe de ellos, el Duque 
de Blangis, que Sade describe como 
“borracho, mentiroso, ladrón, glo-
tón y violador de su madre, devoto 
de la piromanía, el robo, la calum-
nia, la blasfemia y el homicidio”, 
tiene la apariencia de Jesucristo. 
Fue una de las primeras películas 
del cine sonoro que escandalizó. 
La gente protestó y la película fue 
prohibida.

El Marqués de Sade es muy vi-
sual. En sus obras son comunes las 
descripciones detalladas, caracterís-
tica que atrae mucho a los cineas-

tas, afirma el investigador Arnulfo 
Velasco.

El hecho de que muchas obras 
del Marqués tengan que ver con 
sexo y violencia atraen la atención 
de los espectadores. “La producción 
de películas basadas en la vida u 
obra de Sade están relacionada con 
una apropiación del término sadis-
mo para referirse al sexo violento y 
con cierto grado de dolor”, explicó la 
crítica de cine Lucy Virgen.

Más que una influencia de Sade 
en el cine, Lucy Virgen considera al 
Marqués como un pretexto para ha-
cer películas.

Uno de los largometrajes que 
vale la pena ver por su gran calidad 
visual es Letras prohibidas, la leyen-
da del Marqués de Sade. “Esta rea-
lizado con buen gusto. Retrata un 
Marqués de Sade tardío, con años 
de prisión a cuestas. Obtuvo tres no-
minaciones al Oscar, incluyendo al 
mejor actor (Geoffrey Rush)”, seña-
ló la crítica mexicana.

Saló o los 120 días de Sodoma 
(1975) fue la última película de Pier 
Paolo Pasolini. Está basada en los 
120 días de Sodoma. El director ita-
liano trasladó la historia del siglo 
XVIII a la época contemporánea al 
final del fascismo en Italia. La pelí-
cula se caracteriza por la abundan-
cia de escenas sexuales, escatológi-
cas y de violencia.

Otras películas basadas en Sade 
son Justine (1969), de Jesús Franco y 
Marat/Sade (1967), de Peter Brook. [

5
Sadismo en 
tiempos fascistas. 
Escena de Saló 
o los 120 días 
de Sodoma 
(1975), de Pier 
Paolo Pasolini. 
Fotograma: 
Archivo
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Me interesa el futuro porque es 

el sitio donde voy a pasar el resto 

de mi vida.

WOODY ALLEN

He visto en un centro 
comercial de Austin 
una burbuja de firme 
plástico, en la cual por 

un dólar las personas pueden te-
ner la “experiencia” de vivir y 
sobrevivir a los vientos y la lluvia 
de un huracán. La gente deposita 
su dinero y entra y se exhibe ante 
los transeúntes mientras los ami-
gos y mirones mueren de risa. La 
idea de esta máquina tecnológica 
fue diseñada después del desastre 
vivido —en la realidad— por los 
habitantes de Nueva Orleans, en 
2005. La “Katrina” estacionaria es 
la punta de lanza de una tecnolo-
gía para la diversión pública. La 
miro, la observo y descubro: úni-
camente lo estimulante a la ima-
ginación me interesa. Presto aten-
ción, en realidad, por morbo a esa 
cápsula para la fantasía en el mall.

Ignoro casi todo sobre las nue-
vas tecnologías, pero eso no ha im-
pedido que las disfrute. Sobre cine 
(y todo en mi vida) soy más bien un 
aficionado, y a veces me aventuro 
—de manera no profesional— a 
opinar sobre algunos tópicos. Para 
ello debe obligarme el estímulo re-
cibido en mi sueño de futuro, deri-
vado de algún producto. El ímpetu 
de la emoción es lo que logra que 
vaya hacia las interpretaciones. 
Me valgo, casi de manera incons-
ciente, de lo visto y escuchado 
para conjeturar historias, algo que 
siempre se agradece. Eso nos llevó 
a D. y a mí, en Houston, al Johnson 

En nuestra época, 
las imágenes 
saltan de las 
pantallas y los 
objetos parecen 
golpearnos en la 
cara. En Austin, 
Texas, un museo 
ofrece una mirada 
al futuro de la que 
el cine se nutrirá 
en un corto plazo

de cine sin preguntarle absoluta-
mente nada a Wikipedia sobre lo 
que era y es el Cinema 4D. Sen-
cillamente nos sentamos como 
lo que somos: unos aldeanos a la 
espera de la vida y sus resultados. 
En Austin nos contaron la historia 
del territorio en otros tiempos per-
teneciente a México. Vimos en las 
pantallas engendros en nuestro 
centro de mirada y en los costados. 
Los hologramas nos maravillaron. 
Los vimos hablar y narrar hechos 
que por sabidos entendimos a 
perfección, pese al inglés en el 
cual estaban sostenidos. Unas ve-
ces aparecían al frente, otras más 
allá y la mayoría de ocasiones nos 
hablaron de “persona a persona” 
considerándonos, en todo caso, 
seres imaginarios como ellos mis-
mos. En la NASA, fueron menos 
espectaculares. En San Antonio 
las variaciones resultaron emocio-
nantes. 

En algún momento de la his-
toria Austin sufrió una plaga de 
serpientes y en las pantallas des-
cubrimos a los reptiles avanzar 
hacia todos lugares y de pronto, 
bajo nuestros asientos, sus on-
dulantes cuerpos lograron en los 
espectadores un enorme grito 
que llenó la sala y se fue hacia el 
exterior. Y una nos miró y la sen-
timos en el rostro, amenazante, 
para acto seguido lanzarnos su 
veneno que nos mojó literalmente 
el rostro. El horror trajo el grito, 
y ese mismo aullido el tropel de 
los corceles que avanzaban fren-
te a nosotros. Una vaca mugió en 
nuestra cara. Asco. Unos grillos 
saltaron en nuestro cuerpo. Un co-
codrilo y sus fauces. Un helicópte-
ro hipermoderno nos despeinó la 
cabellera con el viento mezclado 
de agua de mar, que volvió a mo-
jarnos. Y la voz del general Sam 
Houston se dirigió a nosotros para 
seguir la narración y echar balas 
en la Batalla de San Jacinto y El 
Álamo. Olimos el bosque y sen-
timos el viento. Abrazamos a las 
texanas y jineteamos en el rodeo. 
Nos empolvamos en los caminos. 
Oler, casi tocar, ver de cerca todo, 
escuchar en perfecto sonido a los 
coyotes, sentir al máximo la emo-
ción otorgada por las percepcio-
nes del 4D, que es mucho mejor 
que el 3D. Es la provocación de 
las emociones y sensaciones de 
un temblor de butacas lo que este 
futuro nos depara en las oscuras 
salas de cine. No es válida la re-
flexión, porque el nuevo cinema 
no lo admite. La infinita emoción 
es lo del futuro. Ya afuera vimos 
la vida: un incendio en las oficinas 
públicas nos impidió el paso… 

Besé a D. y tomamos otro ca-
mino. [

Space Center, en Austin a The Story of Texas y 
en San Antonio a Tower of Americas, museos en 
donde se exhibe el orgullo de sus moradores y la 
fuerza de la tecnología como poderío económico. 
El resultado de las experiencias, en las pequeñas 
salas de Cinema 4D, nos ofreció el uso y disfrute 
del vislumbre del encanto del futuro del cine, no 
sin cierto escepticismo.

Ya Emerson, el gran poeta y filósofo, nos 
había advertido: “A los hombres les encanta 
maravillarse. Esto es la semilla de la ciencia”. 
Y Henry Ford, el hombre más pragmático que 
haya existido sobre la tierra, dijo: “El verda-
dero progreso es el que pone la tecnología al 
alcance de todos”. ¿Ambos tuvieron razón?

El delirio de los hombres es infinito. Pero a 

algunos les bastan los milagros cotidianos para 
sobrellevar la vida; a otros los conforman los 
productos de la tecnología. A la masa, que igno-
ra todo, le alientan los artefactos que hacen más 
simple su existencia, olvidando cualquier asunto 
que esté relacionado con el espíritu. A mí en lo 
personal me gustan ambos: el encanto del mila-
gro de amanecer y poder ver la luz del cielo a tra-
vés de la ventana y recibir la luz de ese sol y el so-
plo divino de la vida en toda su dimensión. Pero 
asimismo disfruto tomar un buen café en las 
mañanas preparado por la cafetera automática. 
Amo, en todo caso, los milagros del divino y los 
artefactos del mundo material que me liberan de 
la fatiga de lavar a mano mi ropa sucia de vida.

Fuimos a sentarnos en las butacas de las salas 

Lo virtual
en tu

5Imagen en 4D. Foto: Archivo
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Si uno busca “té” en el primer 
libro de cocina que tenga 
a mano, seguramente verá 
que ni siquiera aparece. A lo 

sumo, hallará unas cuantas líneas de 
instrucciones muy esquemáticas que 
no le darán idea clara de los puntos 
más importantes en su preparación.

Es curioso, y no sólo porque el té 
sea uno de los principales puntales 
sobre los que descansa la civiliza-
ción de este país, al igual que lo es 
en Irlanda, Australia y Nueva Ze-
landa, sino también porque la me-
jor manera de prepararlo es motivo 
de violentas discusiones.

Cuando repaso mi propia receta 
para preparar una taza de té per-
fecta, encuentro no menos de once 
puntos de especial relevancia. Tal 
vez en dos de ellos habrá consenso 
generalizado, pero al menos otros 
cuatro son sumamente polémicos. 
He aquí mis nueve reglas, todas las 
cuales me parecen reglas de oro.

En primer lugar conviene utilizar 
té de la India o de Ceilán. El té de 
China posee virtudes que no se de-
ben despreciar hoy en día –es econó-
mico, se puede tomar sin leche–, pero 
no resulta demasiado estimulante. 
Después de tomarlo no se siente 
uno más sabio, más valiente ni más 
optimista. Todo el que recurra a esa 
reconfortante expresión, “una buena 
taza de té”, se refiere siempre al té de 
la India. En segundo lugar, el té hay 
que prepararlo en pequeñas cantida-
des, es decir, en la tetera.

El té que se sirve en uno de esos 
recipientes grandes, siempre es insí-
pido, mientras que el té del ejército, 
que se hace en calderos, sabe a res-
tos de grasa y cal. La tetera ha de ser 
de porcelana o de cerámica. En las 
teteras de plata y de alpaca se hace 
un té de calidad inferior: las teteras 
de esmalte son aún peores, aunque 
es curioso que las teteras de peltre, 
que hoy son muy poco corrientes, no 
sean del todo malas. En tercer lugar, 
hay que calentar la tetera antes de 
preparar el té. La mejor manera de 
hacerlo es colocarla sobre el fogón, 
en vez de recurrir al método habi-
tual de llenarla de agua caliente. En 
cuarto lugar, el té ha de ser fuerte.

Para una tetera que contenga 
un cuarto de galón (1.14 litros), si se 
pretende llenarla casi hasta el borde, 
la cantidad adecuada debería ser de 
seis cucharadas de té bien colmadas. 
En época de racionamiento ésta no 
es una idea que pueda ponerse en 
práctica a diario, pero sigo defen-
diendo que una taza de té fuerte es 
mejor que veinte de té flojo. Todos 
los verdaderos amantes del té gus-
tan del té fuerte, aunque gustan de 
tomarlo un poco más fuerte con cada 
año que pasa, como bien se reconoce 
en la ración extra que se permite ad-
quirir a los pensionistas.

Quinto, el té hay que ponerlo di-

tétaza
Una buena

de

co
st

um
br

es

En este breve artículo, el autor de Rebelión en la granja 
desentraña los misterios de una bebida, que fungió por 
cientos de años como el motor de un Imperio

rectamente en la tetera. Nada de co-
ladores de metal, ni de filtros de mu-
selina, ni otros artilugios que sirvan 
para encarcelar al té. En algunos 
países, las teteras vienen provistas 
de una especie de cestillos que cuel-
gan bajo el pico de la tetera  para re-
tener toda la hoja suelta, pues se su-
pone que ingerirlas es perjudicial.

En realidad, es posible tragar ho-
jas de té en cantidades considerables 
sin que el efecto sea nocivo, y si el té 
no se suelta en la tetera, la infusión 
nunca se produce como es debido, 
Sexto, hay que arrimar la tetera a la 

pava, y no al revés. El agua debe estar 
a punto de ebullición en el momento 
del contacto con el té, lo cual signifi-
ca que conviene mantenerla sobre el 
fogón mientras se vierte en la tetera. 
Hay quien añade que solo conviene 
utilizar agua recién hervida, pero 
nunca he visto que esto suponga la 
menor diferencia. Séptimo, después 
de preparar el té conviene revolverlo 
o , mejor aún, dar un buen meneo a la 
tetera, dejando después que las hojas 
se asienten. Octavo, conviene tomar 
el té en una taza de desayuno; me re-
fiero a la taza cilíndrica, no a la taza 

baja y más abierta. La taza de desa-
yuno tiene mayor capacidad; con el 
otro tipo de taza siempre se enfría el 
té  antes de que uno empiece a tomár-
selo. Noveno, conviene retirar la nata 
de la leche antes de servirla en el té. 
Una leche con demasiada nata siem-
pre da un sabor desagradable. En dé-
cimo lugar, primero se sirve el té en 
la taza. Este es uno de los puntos más 
controvertidos; muy probablemente, 
en todas las familias de Gran Bretaña 
habrá dos escuelas de pensamiento 
en esta cuestión. Los que defienden 
que es mejor servir primero la leche 
pueden aportar algunos argumentos 
de peso, pero yo defiendo que el mío 
es incontestable. Es decir, al servir el 
té primero y luego revolverlo a la vez 
que se sirve la leche, siempre se pue-
de regular con exactitud la cantidad 
apetecida de leche, mientras que es 
probable que se exceda al servirse la 
leche si lo hace al revés.

En undécimo y último lugar, a 
menos que uno tome el té al estilo 
ruso, conviene beberlo sin azúcar. 
Sé muy bien que en este punto me 
encuentro en minoría. Sin embargo, 
¿cómo puede alguien considerarse 
un verdadero amante del té si destru-
ye el sabor del té al añadirle azúcar? 
No sería menos razonable añadir sal 
o pimienta. El té ha de ser amargo, 
tal como la cerveza ha de ser amar-
ga. Quien lo endulza, ya no saborea 
el té: saborea sólo el azúcar. Se podía 
preparar una bebida muy semejante 
disolviendo azúcar en agua caliente.

Alguna personas dirán que no 
les gusta el té en sí mismo, que lo 
toman sólo para entrar en calor y es-
timularse, y que precisan el azúcar 
para quitarle el sabor desagrada-
ble. A estos descarriados les diría: 
pruebe usted tomar el té sin azúcar 
durante un par de semanas, por 
ejemplo, y verá como es muy poco 
probable que vuelva a tener deseos 
de estropear el té endulzándolo.

No son los únicos puntos polémi-
cos que surgen en relación con el té, 
pero son suficientes para mostrar 
hasta qué punto se ha tornado sutil la 
mera preparación de una taza. Tam-
bién habría que tener en cuenta la 
misteriosa etiqueta social que rodea 
al té (por ejemplo, ¿por qué se consi-
dera una vulgaridad y una grosería 
sorberlo directamente del platillo?), y 
es mucho lo que podría escribirse so-
bre los usos subsidiarios de las hoja de 
té, como la adivinación del futuro, la 
predicción de que leguen visitantes, 
la alimentación de los conejos, la cu-
ración de quemaduras, el lavado de al-
fombras. Vale la pena prestar atención 
a detalles tales como el calentamiento 
de la tetera y el empleo de agua a pun-
to de ebullición para cerciorarse de 
que uno le saca a su ración las veinte 
buenas tazas de té fuerte que dos on-
zas [56.70 gramos], manejadas como 
es debido, tendría que dar de sí. [
* PUBLICADO EN EL EvEning Standard, 
12 DE ENERO DE 1946.
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUdOkU

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

FRAGMENTOS

Aparece Louison; le parten un brazo, le 
abrasan la lengua, el clítoris, le arrancan todas 

las uñas y le queman la punta de los dedos 
ensangrentados. Curval la sodomiza en este 

estado, y, en su rabia, retuerce y manosea con 
todas sus fuerzas una teta de Zelmire al correrse. 

No contento con tal exceso, la coge de nuevo y 
la azota con todas sus fuerzas

MARqUÉS DE SADE, LaS 120 jornadaS dE Sodoma

(

HORA CERO
ÁNGEL ORTUÑO

La novia

Íbamos a casarnos a tener muchos hijos / y decirles / 

que es malo respirar / mientras te mira / la multitud que 

grita con antorchas / (son torpes pero han visto / lo fá-

cilmente que arden los castillos, / la grácil pirotecnia de 

otros laboratorios). / Ya sé que no habrá boda / ni más 

otro banquete / que derrumbar la almena / sobre el au-

llido gris de sus cabezas.

Sabor portátil

Es un grito pesado y manco / Se mueve, tren viejo, entre 

escalofríos de óxido, / que alejan en el polvo la posibili-

dad / de ser molusco

// Una escalera / salta haciendo vidrios con la boca de la 

mujer asesinada

// No / son / nubes

* * *

Sería mejor tener vitrinas y juguetes / todo el tiempo

// El piso nunca ha sostenido a nadie / ni va a empezar 

ahora / con el truco equivalente a escarbarse la boca

// Mucho mejor: vitrinas y juguetes.

* * *

Largo / como esculpido en plata sucia / detrás de los ojos 

/ –Ahora ya no hay bestias / en las que pueda transmu-

tarse– / el movimiento / del rosal.

* * *

¿Has visto el sol torciéndose a colores / caer desde las 

venas / ¿apretar / los pulsantes lados de tu cabeza

// Cada cabello / una broca / un anzuelo / para cualquier 

taladro

// ¿Respirar / aplastado contra el vidrio que no se rompe?

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx
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Director: Deepa Mehta 
Países: Canadá / India
Género: Drama
Año: 2005

La historia transcurre en la India, en pleno movimiento 
de emancipación liderado por Mahatma Gandhi. Según 
las creencias hindúes, cuando una mujer se casa, se con-
vierte en la mitad de su hombre. De esta manera, Chuyia, 
una niña de ocho años, contrae matrimonio con un mori-
bundo que fallece esa misma noche. Chuyia se prepara 
para el destino que han escogido para ella e ingresa a un 
ashram para viudas, donde deberá pasar el resto de su 
vida. A la orilla de un río, Kalyani y Narayan, dos jóve-
nes amantes, conocen a la pequeña Chuyia, quien actuará 
como mensajera y confidente de esta pareja que enfrenta 
una relación castigada por la sociedad hindú. [

dVd dVd

tErESa: EL CUErPo 
dE CriSto

tiErra dE 
aBUndanCia

Director: Ray Loriga
Países: España, Inglaterra y 
Francia
Género: Drama
Año: 2007

Director: Win Wenders
Países: Estados Unidos / 
Alemania
Género: Drama
Año: 2004

Teresa de Cepeda y Ahumada se resiste a aceptar su 
rol de mujer en un mundo considerado para hombres. 
Desea leer, escribir y aprender más de la vida. En su 
búsqueda ingresa a un convento, pero su decepción 
no puede ser mayor, tras las paredes del claustro rei-
na el materialismo y la misma frivolidad de la que se 
escabullía. Es entonces cuando decide empezar una 
cruzada de sacrificio que la convierte primero en una 
rebelde y loca, más tarde en una líder y, finalmente, 
en una santa. El director Ray Loriga comenta que esta 
película incluye pasajes poco conocidos en la historia 
de Santa Teresa. [

Las calles del centro de Los Ángeles sirven como fondo 
para esta película. Paul es un veterano de Vietnam, excesi-
vamente patriótico y obsesivo, quien vive en un delirio de 
desconfianza ante el temor de un atentado e investiga por 
su cuenta a todos los árabes que considera sospechosos. 
Su sobrina es una joven idealista que ha vivido en Euro-
pa y África. Ella vuelve a Estados Unidos con el deseo de 
convertirlo en una tierra libre y generosa. La relación entre 
estos dos personajes se torna especial cuando presencian 
un incidente que tiene como protagonista a un vagabun-
do árabe. Esta situación generará un encuentro entre ellos, 
acercándolos pese a sus opuestas visiones. [

Cd Cd
BrEndan PErrY / arK
Con la maestría y el carácter 
que lo distinguen, Brendan 
Perry retorna con una produc-
ción épica, en donde se funden 
sutilmente los elementos 
acústicos y electrónicos. Re-
sultan inquietantes los temas 
“Inferno” y “Utopia”. 

Cd
darK nigHt oF tHE 
SoUL
Álbum comandado por 
Danger Mouse y Sparklehorse. 
Participan célebres músicos, 
algunos de ellos: Iggy Pop, 
Black Francis y el desaparecido 
Vic Chesnut. Simplemente un 
disco de colección. 

tHE CUrE / 
diSintEgration 
(dELUX)
Disco que otorgó identidad a 
una generación. Composicio-
nes seductoras que agitan la 
noche. Como las grandes obras 
maestras, ha trascendido el 
tiempo.  

ÉDgAR CORONA

Durante las últimas tres 
décadas, Australia se ha 
caracterizado por ser un 
generador  efectivo de 

agrupaciones que practican rock y 
sus múltiples derivados. En los al-
bores de los ochenta, cobró fuerza 
el heavy metal de AC/DC, y la pro-
puesta new wave de Men at Work. 
Poco después irrumpieron bandas 
como Midnight Oil e INXS, esta 
última alcanzó altos índices de po-
pularidad a nivel internacional, es-
pecialmente con el disco Kick. A la 
par, surgieron grupos de culto mu-
cho más atrevidos, como Dead Can 
Dance y The Birthday Party, enca-
bezado por  Nick Cave. 

Psicodelia
desde

tamE
 imPaLa
INNERSPEAKER
MODULAR RE-
CORS / 2010

Actualmente Australia vive un 
momento significativo con una 
nueva generación de bandas. Cut 
Copy y Midnight Juggernauts capi-
tanean los terrenos de la electróni-
ca, mientras que The Crayon Fields 
se adentra en el indie pop. Por su 
parte, Belles Wiil Ring y Tame Im-
pala dedican sus composiciones a la 
neo psicodelia. Una de las propues-
tas más interesantes dentro de esta 
nueva generación es precisamente 
Tame Impala, su álbum debut In-
nerspeaker  ha resultado toda una 
agradable revelación.  

Integrado por Kevin Parker (gui-
tarra y voz), Dominic Simper (bajo) 
y Jay Watson (batería), Tame Impala 
define propiamente su estilo como 
psychedelic hypno-groove melodic 

music. El joven trío retoma acertada-
mente las bases de la música ácida 
de finales de los años sesenta y las 
traduce en composiciones cargadas 
de calidad y frescura. Las canciones 
toman como directriz bases rítmicas 
crudas, efectos en la voz —principal-
mente a través de ecos— y el uso de-
licado de los sintetizadores.

Innerspeaker es una produc-
ción detallada en la que sobresalen 
los temas “Expectation”, “Desire 
be desire go”, “Alter ego”, “Why 

won’t you make up your mind?” y 
“Jeremy’s storm”, este último es 
un trabajo instrumental que deja al 
descubierto la esencia del grupo.   

Tame Impala inicia su trayecto-
ria con amplias posibilidades para 
desarrollar su propuesta musical. 
Por lo pronto, esta agrupación, ori-
ginaria de Perth, Australia, tiene 
una buena oportunidad de proyec-
tarse en Estados Unidos, ya que fue 
seleccionada para abrir los concier-
tos de MGMT en aquel país. [ 

Australia
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El Cineforo de la Universidad de 
Guadalajara proyecta el ciclo “Lo 
mejor del primer semestre del año”. 
La selección incluye películas de 

destacados directores, entre ellos: Kathryn 
Bigelow, John Hillcoat, Laurent Cantet, Ja-
vier Fesser y Philippe Claudel.   

Las funciones inician el día de hoy, 
con Violines en el cielo. Una producción 
dirigida por el japonés Yojiro Takita, la 
cual recibió el Oscar en 2008 como mejor 
película extranjera. El relato es sobre un 
empleado en el arte Nokanshi o la prepa-
ración de los muertos en su viaje al más 
allá. Trabajo que aborda las complejas 
emociones del ser humano ante su inevi-
table destino. 

Los días 6 y 7 de julio presentarán la exi-
tosa cinta Zona de miedo. Historia ambien-
tada en Iraq, en donde una  brigada estado-
unidense afronta  una peligrosa misión para 
desactivar explosivos. Con esta producción 
Kathryn Bigelow logró importantes recono-
cimientos, como el Oscar a la mejor película 
en este año. 

La clase, del director francés Laurent 
Cantet, será proyectada  el 8 y 9 de julio. 
Aquí se realiza una exploración sobre el mi-
crocosmos de una escuela. Alumnos y maes-
tros afrontan situaciones que los llevarán a 
momentos decisivos en su vida. La película 
fue ganadora de la Palma de Oro en el Festi-
val de Cannes en 2008.

El 10 y 11 de julio toca el turno a La 
teta asustada. Relato que toma como pro-
tagonista a Fausta, una joven mujer que 
posee una rara enfermedad que se trans-
mite por la leche materna. Los mitos de 
una pequeña población de Perú son ex-
puestos en este trabajo dirigido por Clau-
dia Llosa. 

El ciclo continuará hasta el 29 de julio. El 
programa incluye la célebre película El úl-
timo camino, del director John Hillcoat. La 
cita será los días 16 y 17 de julio. [

AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

PiNTURA

Trabajos de José Manuel Chávez Arroyo. 
Vestíbulo del Foro de Arte y Cultura. Hasta el 29 
de julio. Entrada libre. Teléfono: 38 19 23 97.

CiNE

El penalti más largo del mundo, de Roberto Santiago. 
8 de julio, 20:30 horas. Dentro del Ciclo futbolero en 
el Centro Cultural Casa Vallarta. Entrada libre.

LO MEJOR DEL PRIMER 
SEMESTRE DE 2010
CINEFORO DE LA UNIVERSIDAD DE 
GUADALAJARA 
DEL 5 AL 29 DE JULIO
FUNCIONES: 16:00, 18:00 Y 20:00 HORAS
CONSULTA: www.cineforo.udg.mx

NO TE LO 
PiERdAS

Tom Pain. Una 

obra basada en 

nada. Sábado 10 de 

julio, 20:30 horas. 

Domingo 11 de julio, 

18:00 horas. Teatro 

Experimental de 

Jalisco.

Proyecto Historias. 

Imágenes de Héctor 

Guerrero y Rafael del 

Río. Casa Escorza 

(Escorza 83 A) 

Permanece hasta el 

11 de julio. Entrada 

libre. Consulta: www.

cultura.udg.mx

Tapalpa Explota. 

Festival de la Luna. 

Dirigido a artistas 

audiovisuales. 

Informes al teléfono 36 

14 63 40 extensiones 

492 y 310 o consulta 

las bases en la 

dirección electrónica: 

www.cultura.udg.mx.

Orquesta Filarmónica 

de Jalisco. 9 de julio 

(20:30 horas) y 11 de 

julio (12:30 horas). 

Obras de Reinecke, 

De Falla y Beethoven. 

Teatro Degollado. 

Consulta: www.ofj.

com.mx

Seminario: Violencia 

y escritura. 15, 16 y 

17 de julio. Auditorio 

“Adalberto Navarro” 

del CUCSH. Informes e 

inscripciones: Centro 

de Estudios de Género 

(Juan Manuel 130). 

Teléfono: 36 13 26 03. 

Correo electrónico: 

seminarioviolencia 

yescritura@yahoo.

com.mx

altura 
Relatos
de
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ARTES

El Museo de las Artes de la UdeG invita a la exposición: La piedad. Pieza 
inédita de Rosa María Robles. Inauguración: 8 de julio, 20:30 horas. 
Escorza 130 (entre avenida Juárez y López Cotilla). Entrada libre. 

La puesta en escena No Tocar, retor-
na al Teatro Guadalajara del IMSS 
(avenida 16 de septiembre 868). La 
obra dirigida por Luis Manuel Agui-

lar “Mosco” nace del esfuerzo de creadores 
locales para llevar a los niños un teatro de 
calidad y con una temática acorde a los 
tiempos de hoy, tomando en cuenta la capa-
cidad de análisis del público infantil y los 
problemas que enfrentan a su corta edad.

No tocar es un proyecto que resultó bene-
ficiado por el Programa de Estímulo a la Crea-
ción y al Desarrollo Artístico en la Categoría 
de Jóvenes Creadores. La historia subraya 

desde el punto de vista de los niños, la falta 
de comunicación entre padres e hijos, abor-
dando una situación muy difícil tanto para 
adultos como para pequeños: el abuso sexual.

Este trabajo busca hacer una denuncia 
social, poner el tema sobre la mesa para 
permitir su discusión y, así, cooperar en la 
prevención del abuso a cualquier niño o 
niña. Las presentaciones se llevarán a cabo 
los sábados y domingos de julio, a las 18:00 
y 13:00 horas respectivamente. El costo del 
boleto es de 80 pesos general y 60 pesos es-
tudiantes, maestros y personas de la tercera 
edad. [

TEATRO

El Centro Cultural Casa Va-
llarta inaugurará el próxi-
mo 8 de julio la muestra 
Espacio residual, de la ar-

tista Emilia Sandoval. Catorce pie-
zas conforman esta exposición que 
toma como punto de partida el re-
ciclaje de materiales. La propuesta 
es la búsqueda de universos colec-
tivos e individuales: “Utilizo plásti-
co y vidrio principalmente, con ello 
intento crear constelaciones que 
vayan más allá de lo cotidiano”.

Emilia Sandoval es originaria 
de Chihuahua, aunque radica des-
de hace seis años en Oaxaca. Se 
considera ante todo una artista vi-
sual que fragmenta y altera la rea-
lidad a través de sus creaciones. En 

Espacio residual podrán apreciarse 
esculturas, instalaciones e inter-
venciones, varias de ellas utilizan 
los muros del Centro Cultural Casa 
Vallarta. “Incluyo un video que se 
llama Intercalados, el cual presenta 
diferentes postales de exposiciones 
de arte, la idea es mostrar la in-
fluencia de un artista sobre otro”. 

Esta es la segunda exposición 
que realiza Emilia Sandoval en 
Guadalajara, la primera recibió el 
nombre Híbridos antinaturales y 
ocurrió hace dos años en la galería 
Humo Live Art. Espacio residual 
ha recorrido Oaxaca, Chihuahua 
y el Distrito Federal, ahora cerrará 
su ciclo en esta ciudad. La cita es 
a las 21:00 horas. Entrada libre. [

Prohibido tocar

TALLER

La bestia poética. Taller de actuación impartido por Gerardo Trejoluna. 
Del 12 al 16 de julio. Cupo limitado. Informes: artesescenicas@redudg.
udg.mx o al teléfono 30 44 43 20 extensión 115. 

Conocer los procesos 
teórico-prácticos de la 
realización cinemato-
gráfica y aplicarlos en 

la creación de un cortometraje, 
son dos objetivos del taller in-
tensivo que impartirán Gabriel 
Domínguez y Aarón de la Rosa, 
en el Centro Cultural Casa Va-
llarta. Las sesiones iniciarán el 
20 de julio y terminarán el 26 de 
agosto. La metodología consisti-
rá en dos prácticas por semana, 
en las sesiones se aprenderán 

las diferentes etapas de produc-
ción de un corto. Los interesa-
dos deberán tener una cámara 
fotográfica digital (mínimo tres 
pixeles de resolución) y Laptop 
con cualquier programa básico 
de edición (Movie Maker, Ado-
be). Al finalizar el taller, los tra-
bajos se proyectarán en “Cine 
Terraza” de Casa Vallarta. La 
cuota para el taller es de 1,500 
pesos. Informes e inscripciones 
en los teléfonos: 38 26 86 96 y 38 
27 24 54.  [

CONVOCATORiA

Cortometraje experimental

Transformación
 de universos
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época
Para la novela esta es una época 
ideal. Nunca antes habíamos es-
tado tan llenos de temas y rela-
tos, nunca habíamos estado más 
conectados, y no sólo en el senti-
do virtual, sino que nunca tanta 
gente había viajado tanto. Hay 
una infinita ramificación de la 
cultura y claro, la complejidad es 
mucho mayor. Ya no se pueden 
escribir novelas totales, pero aún 
desde el minimalismo y la sub-
jetividad la novela alcanza una 
gran variedad de interpretacio-
nes, entre las cuales una de las 
más poderosas es la política

almuerzo de 
vampiros
De aquí me voy a la Ciudad de México 
a presentar Almuerzo de vampiros, que 
es una farsa, una sátira sobre la gente 
que vive el proceso de la muerte de los 
ideales, ahora convertidos en meros in-
tereses económicos. Y no soy un nostál-
gico de otros tiempos: cuando el 68 yo 
era un niño, y cuando el golpe, tenía 
catorce años. Pero me parece que  se ha 
perdido la capacidad de hacer interpre-
taciones políticas, que asistimos a una 
privatización de la realidad.

híbridos
Me gustan los híbridos, no sólo 
de género sino en general de 
pensamiento. Disfruto mucho in-
tentar una sinopsis entre saberes 
aparentemente dispares, cuyo 
contacto produce una chispa ilu-
minadora. Cuando hablo de lite-
ratura me gusta hacer eso, acer-
carla a otras del mundo, que a 
final de cuentas es de donde vino. 
Así trato también de recuperar el 
sentido profundo de las huma-
nidades, cuyas diversas facetas 
(académicas, filosóficas, creati-
vas) olvidamos que son aspectos 
de un mismo conocimiento.

feria o 
biblioteca
El formato de la feria del libro 
iberoamericana es a la vez un 
gran evento cultural y comercial 
donde se puede ver lo mejor y lo 
peor de la producción de la tem-
porada. Es pura actualidad, puro 
momento; es todo lo contrario a 
una biblioteca, que es pura per-
manencia. Pero a las bibliotecas 
no sé por qué no se les hace tanta 
fiesta. Yo recuerdo como los años 
más libres de mi vida los cuatro 
que estuve afiliado a la biblioteca 
municipal de Santiago, donde el 
tope semanal para préstamo eran 
cuatro libros: durante ese tiempo 
no hubo una sola en que no me 
los llevara todos y los devolviera 
leídos, a tal grado que las emplea-
das ya me querían dar un recono-
cimiento. No he vuelto a leer tan 
ávidamente como en esos años.

novela
Como forma estética, la novela 
tiene en su ADN la paradoja per-
manente y la confusión, porque 
funde fuerzas contradictorias en 
una sola entidad. Esto ya lo hacía 
cuando la tendencia del pensa-
miento era puramente racionalis-
ta, pues su nacimiento coincidió 
con el de la burguesía y la caída 
del orden feudal. Apenas desde 
Heisenberg se admite en la cien-
cia que hay conceptos azarosos 
que producen la incertidumbre y 
el caos. Pero eso ya estaba en la 
novela, porque un buen relato no 
lleva un proceso dialéctico y no se 
resuelve en un solo sentido: el re-
lato se recompone de otra manera, 
encuentra otro equilibrio, que no 
es necesariamente superior.
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Que su padre fuera diplomático fue motivo de dos particularidades en 
la biografía de Carlos Franz: una, que naciera en Ginebra, Suiza, con la 
nacionalidad chilena; la segunda, la época dura del pinochetismo, que no 
asesinó a su progenitor, pero sí lo hizo morir de depresión. Su madre, por 
otro lado, era actriz. De ahí, tal vez, su vocación por la palabra.

Carlos Franz es escritor. Ha publicado cuatro novelas (Santiago cero, 
El lugar donde estuvo el paraíso, El desierto y Almuerzo de vampiros), un 
libro de relatos (La prisionera), y otro de ensayos (La muralla enterrada), 
cuyas solapas, desactualizadas, muestran a un hombre con barba. Desde 
hace una década vive fuera de su país, primero en Alemania, luego en 
Inglaterra, ahora en España; y desde hace dos décadas visita Guadalajara 
constantemente, ya como director de la Feria del Libro de Santiago, ya como 
invitado de la FIL, ya como autor. La última vez ha sido este 30 de junio, 
con la conferencia magistral “El triunfo de Casandra. Narrativas en la era de 
la perplejidad”, en el marco de la Cátedra Julio Cortázar.  

 POR  VERÓNICA DE SANTOS

5Foto: Jorge Alberto Mendoza


